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Михаил Троицкий,
политолог, специалист 
по международным отношениям

Почему России пока 
не нужна сделка с США

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

Э Н Е Р Г Е Т И К А

«Газпром» просит максимально увеличить 
стоимость транспортировки газа

С Д Е Л К А
«Национальная 
КиноСеть» инвестирует 
в IT-безопасность

С У Д
«Роскосмос» во Франции 
выиграл дело против 
экс-акционеров ЮКОСа 
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СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Дочерняя структура «Строй-
трансгаза», владельцем 
которого является Геннадий 
Тимченко, получила контракт 
на восстановление фосфатных 
месторождений в Сирии и при 
поддержке российской ЧВК 
уже приступила к работе.

В начале июня российская ком-
пания «Стройтрансгаз Логисти-
ка» — «дочка» «Стройтрансгаза» 
(принадлежит Геннадию Тимчен-
ко) — начала в Сирийской Араб-
ской Республике (САР) работы по 

восстановлению крупнейших в 
стране фосфатных разработок не-
подалеку от Пальмиры и подготов-
ку к добыче на них сырья. Об этом 
сообщило Главное управление ге-
ологии и минеральных ресурсов 
Сирии. 

Контракт между этим ве-
домством и компанией «Строй-
трансгаз Логистика» на восстанов-
ление добычи на месторождениях 
Эш-Шаркия и Хнейфис президент 
Сирии Башар Асад ратифицировал 
23 апреля. Об этом сообщается на 
сайте сирийского ведомства.

Месторождение Эш-Шаркия   
(Al-Sharqiyah, или As Sawwanah) 
расположено в 45 км к юго-за-

паду от Пальмиры, Хнейфис   
(Khunayfi s) — в 60 км. Прежде сум-
марный объем их годового про-
изводства достигал 3,5 млн т, из 
которых 3 млн т шли на экспорт, 
остальное — на завод по производ-
ству удобрений в сирийском горо-
де Хомсе, добыча руды здесь пре-
кратила сь 21 мая 2015 года, после 
захвата этой территории частями 
запрещенной в России террори-
стической организации ИГ. В мар-
те 2016 года сирийские правитель-
ственные части установили кон-
троль над рудниками, но в дека-
бре в регион снова вернулась ИГ. 
Вытеснить боевиков удалось толь-
ко в конце мая 2017 года.

До гражданской войны, начав-
шейся в 2011 году, Сирия входила 
в пятерку крупнейших экспорте-
ров фосфатов, необходимого сырья 
для производства фосфорных удо-
брений. Контракт со «Стройтрансга-
зом» сирийские власти подписали 
9 декабря 2016 года. В апреле, пе-
ред началом операции по освобо-
ждению месторождений, которую 
сирийская армия осуществила при 
поддержке России и Ирана, в порт 
Тартус, где находится российская 
база в Сирии, прибыли российские 
суда с оборудованием для добычи и 
производства фосфатов, пишет си-
рийское издание All4syria.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9  

«Стройтрансгаз» уже построил в Сирии газоперерабатывающий завод и газопровод. На фото: основной владелец компании Геннадий Тимченко

П А Р Т Н Е Р Ы   «Стройтрансгаз» будет добывать фосфаты в САР

Во глубине сирийских руд

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  6  

ЮРИЙ ЗАВЬЯЛОВ

Появившаяся еще в советские 
времена билетная мафия 
по-прежнему в деле: как вы-
яснил РБК, она контролирует 
продажу до 20% билетов в са-
мые популярные театры Мо-
сквы, а ее оборот исчисляется 
сотнями миллионов рублей.

23 июня Министерство культуры 
сообщило, что приступило к раз-
работке законопроекта об ужесто-
чении правил продажи билетов на 
театральные и культурно-массо-
вые мероприятия. В Минкультуры 
не скрывают, что основная задача 
нового закона — борьба с билетны-
ми спекулянтами.

Этой инициативе предшество-
вал громкий скандал вокруг прода-
жи билетов в МХТ, один из самых 
популярных театров Москвы: прак-
тически все билеты, поступившие в 
продажу в кассы, в считаные мину-
ты оказались у перекупщиков.

«Буйволы» у МХТ

То, что происходило утром 6 мая у 
касс МХТ, стало достоянием обще-
ственности благодаря посту поль-
зователя под ником Tnargime Rǝnni 
в Facebook. По его словам, подкре-
пленным видео, в день продажи 
билетов на июнь, на который пла-
нировались три премьерных показа 
спектакля Ренаты Литвиновой «Се-
верный ветер», перед кассами МХТ 
выстроилась огромная очередь.

Однако за час до открытия касс 
охрана театра оттеснила от входа 
стоявших в голове очереди и про-
пустила вперед группу людей, ко-
торые скорее походили на завсег-
датаев спортивных арен. Они за-
шли первыми и скупили практиче-
ски все билеты на премьеры, хотя 
в одни руки по правилам продава-
лось по два билета.

К У Л Ь Т У Р А

Перекупщик 
в главной 
роли

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 16.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
28.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.06.2017, 20.00 мск
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ОАК приостанавливает сборку российско-украинского лайнера

Без Ан-148 воронежскому 
авиазаводу грозит пике
ИННА СИДОРКОВА

Российское производство 
ближнемагистрального са-
молета Ан-148 приостановят 
после выполнения последнего 
заказа для Минобороны, вы-
яснил РБК. Для воронежского 
авиазавода это может стать 
серьезной проблемой.

 Приостановка надолго 

Производство российско-украин-
ского самолета Ан-148 на предпри-
ятии «Воронежское акционерное 
самолетостроительное общество» 
(ВАСО) приостановят из-за отсут-
ствия заказов, сообщил РБК источ-
ник в этой компании. Это подтвер-
дил источник в Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК).

О прекращении Россией про-
изводства Ан-148 в понедельник, 
26 июня, сообщили «РИА Новости» 
и RNS со ссылкой на собственные 
источники в авиационной отрас-
ли. Собеседники агентств назвали 
причиной этого неблагоприятный 
«режим взаимоотношений» меж-
ду Россией и Украиной. На сле-
дующий день ВАСО эту инфор-
мацию опровергло. У завода есть 
действующий контракт с Минобо-
роны, подчеркнули в пресс-службе 
ВАСО. «По нему в этом году оста-
лось сдать три самолета Ан-148, в 
следующем — еще два», — отмети-
ли в пресс-службе.

Объем сделанного в 2013 году 
заказа Минобороны — 15 самоле-
тов (стоимость контракта соста-
вила около 18,4 млрд руб.), боль-
ше заказов нет и, скорее всего, не 
будет, говорит собеседник РБК в 
ВАСО и подтверждает источник в 
ОАК. Ожидается, что исполнение 
этого договора будет завершено в 
следующем году, подтвердил РБК 
источник в ОАК.

Контракт с Минобороны на 
15 самолетов Ан-148 — действи-
тельно последний у ВАСО по это-
му типу машин, сообщили РБК в 
пресс-службе воронежского завода.

Большие риски

Одна из ключевых причин отсут-
ствия заказов на Ан-148 — это «нео-
боснованное удорожание» его про-
изводства, отмечают оба собесед-
ника РБК.

После введения Украиной в 
2014  году санкций в отношении 
России в сфере ВПК возникли 
сложности с поставкой необхо-
димых для производства лайнера 
комплектующих, рассказал источ-
ник в ВАСО. В результате 1укра-
инские комплектующие постав-
лялись через третьи страны. «Как 
следствие — производство Ан-148 
стало намного дороже», — говорит 
собеседник РБК.

«Какие-то вещи [в Ан-148] уда-
лось заменить, но проблему с це-

ной это не решило: к примеру, 
шасси украинского производства 
заменили на российское. Оно ста-
ло лучше, но в полтора раза до-
роже», — добавил источник РБК 
в ОАК.

Другая причина отсутствия за-
казов на Ан-148, как отмечают 
источники РБК, — высокая вероят-
ность срыва исполнения контрак-
тов из-за тех же проблем с ком-
плектующими.

«Всегда есть риск того, что мы, 
что-то подписав, не выполним за-
каз, как произошло с Миноборо-
ны. Ведомство пока претензий не 
предъявляло, однако заказывали 
самолеты военные еще в 2013 году, 
а завершить контракт ОАК должна 
была в этом году. Интеллектуаль-
ные права на Ан-148 принадлежат 
Украине: у них вся документация 
на самолет», — объяснил источник 
из ОАК.

Непростые альтернативы

В феврале 2017 года «Коммерсантъ» 
со ссылкой на слова замминистра 
обороны России Юрия Борисо-
ва написал, что после катастрофы 
Ту-154 над Черным морем Мино-
бороны для обновления своего пас-
сажирского авиапарка выбрало са-
молеты Ту-214 и Ан-148 и что про-
изводство Ан-148 на мощностях 
ВАСО по этой причине планиро-
валось заметно увеличить.

«Что касается заявления замми-
нистра обороны [Юрия Борисова] о 
замене устаревших Ту-154 и Ту-134 
на самолеты Ту-214 и Ан-148, то к 
нам пока никаких конкретных об-
ращений не поступало», — заявили 
РБК в пресс-службе ВАСО.

В статье «Коммерсанта» также 
сообщалось, что в 2015 году про-
изводство Ан-148 принесло воро-
нежскому предприятию заметную 

часть выручки — 4,4 млрд из 10,3 
млрд руб. Как сообщает агентство 
«Регнум», проект Ан-148 в послед-
ние годы стал наиболее прибыль-
ным для воронежского предприя-
тия. Так, в соответствии с отчетно-
стью завода за 2016 год, 3,11 млрд 
из 6,44 млрд руб. выручки ВАСО по-
лучило от производства Ан-148.

«Никто не говорит, что за эти два 
года никто не закажет этот само-
лет», — заявили РБК в пресс-службе 
предприятия. Кроме того, там рас-
считывают, что заказы на Ил-96, 
Ил-96-400М и Ил-112В восполнят 
«финансовый пробел» от возмож-
ной приостановки производства 
Ан-148. «Но для начала надо по-
строить опытный образец Ил-112В, 
плюс все зависит от того, сколь-
ко Министерство обороны зака-
жет таких самолетов», — уточнил 
представитель завода. Прекраще-
ние производства Ан-148 не станет 
ударом для Объед иненной авиа-
строительной корпорации, говорит 
источник РБК в ОАК. «В последнее 
время выпускается всего два-три 
самолета в год», — отметил он.

Эксперты по авиационной те-
матике считают, что прекращение 
производства Ан-148 некритично 
для России. Альтернативой ему мо-
жет стать Sukhoi SuperJet, считает 
председатель редакционного со-
вета журнала «Авиатранспортное 
обозрение» Алексей Комаров. Ген-
директор ассоциации гражданской 
авиации «Аэропорт» Виктор Гор-
бачев говорит, что и Ту-154 пока 
рано списывать со счетов. Через не-
сколько лет, напоминает Горбачев, 
российский авиапарк может попол-
нить другой российский граждан-
ский самолет нового поколения — 
МС-21, который разработан на Ир-
кутском авиазаводе. 
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В случае отсутствия дальнейших заказов на Ан-148 у воронежского авиазавода сборка 
этого ближнемагистрального самолета останется только на Украине

 Ан-148 в производстве

Ан-148 — созданный 
в украинском АНТК 
им. О.К. Антонова 
ближнемагистраль-
ный самолет. Свой 
первый полет Ан-148 
совершил в декабре 
2004 года. Серий-
ное производство 
началось в июне 
2009-го на Украине 
и в России (по ли-
цензии). По данным 
газеты «Коммер-
сантъ», в 2012 году 

стоимость одного 
самолета составля-
ла около $30 млн. 
Всего выпущено 
около 50 таких ма-
шин, из них около 
30 — в России.  Пик 
производства при-
шелся на 2013 год, 
тогда было выпуще-
но девять самоле-
тов. После 2014 года 
Россия перестала 
производить само-
леты для авиаком-

паний, а основными 
заказчиками стали 
МЧС, Минобороны 
и Управделами пре-
зидента. Главный 
партнер по проекту 
с украинской сто-
роны — киевское 
ГП «Антонов». С рос-
сийской — Объеди-
ненная авиастрои-
тельная корпорация 
в лице воронежско-
го завода ВАСО.
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Сенаторы озаботились 

негативным влиянием  

на национальный суверенитет

Врагов России отправят 
в «черную книгу»
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

В Совете Федерации прошло 
первое заседание временной 
комиссии по предотвращению 
вмешательства во внутренние 
дела России. Ее участники 
обсудили создание специаль-
ного списка физических и 
юридических лиц, оказываю-
щих негативное влияние на 
российский суверенитет.

Временная группа Совета Федера-
ции по защите государственного 
суверенитета и предотвращения 
вмешательства во внутренние 
дела России провела первое засе-
дание. На заседании заместитель 
председателя комитета верхней 
палаты по международным де-
лам Андрей Климов предложил 
создать «черную книгу» вмеша-
тельств в российскую внутреннюю 
политику, передает корреспон-
дент РБК. «Мы тем самым будем 
смотреть на инструментарий на-
ших оппонентов и отрабатывать 
более надежные методы», — пояс-
нил сенатор. Он добавил, что пока 
временной комиссии неясны кри-
терии, по которым будет опреде-
ляться факт внешнего вмешатель-
ства. Этим сенаторы займутся на 
следующих заседаниях комиссии, 
отметил Климов.

Члены Совета Федерации в 
ходе заседания сформировали три 
рабочие группы — по защите го-
сударственного суверенитета на 
территории России, по монито-
рингу внешней деятельности, на-
правленной на вмешательство во 
внутренние дела, и по подготовке 
предложений по совершенствова-
нию российского законодатель-
ства. В поддержку этим группам 
сенаторы сформируют экспертную 
группу, говорится в материалах к 
заседанию.

Сенаторы попросят помощи и 
у внешних экспертов: к примеру, 
после заседания встретятся с пред-
ставителями Росфинмониторинга, 
чтобы обсудить финансирование, 
которое получают из-за рубежа не-
которые российские компании и 
СМИ. Климов предложил дать Ми-
нюсту право проводить расследо-
вания в отношении средств массо-
вой информации, подозреваемых 
в  том, что они работают в пользу 
других государств.

Такие меры, по мнению сена-
торов, необходимы: США и другие 
страны многократно вмешивались 
во внутреннюю российскую по-
литику, заявил на заседании гла-
ва комитета Совфеда по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев. По его словам, с 1946 года США 
80 раз вмешивались в ход выборов 
в других странах. «В эту цифру не 
входят военные операции по свер-
жению режимов, военные перево-
роты, которые происходили в со-
ответствующих странах после из-
брания неугодных американцам 

кандидатов, как, скажем, в Иране, 
Конго, Гватемале, Чили», — под-
черкнул сенатор.

Особое внимание комиссия 
уделит тому, чтобы помешать дру-
гим государствам вмешаться в ход 
региональных выборов в сентя-
бре 2017 года и президентских — 
в 2018 году. Об этом говорится в 
материалах заседания.

Количество хакерских атак, со-
вершенных американцами в отно-
шении россиян, в разы превышает 
«обратную статистику», рассказал 
Косачев. «С нашей, российской тер-
ритории в отношении американ-
ских компьютеров, если говорить 
о кибербезопасности, исходит не 
более двух процентов атак из об-
щего объема кибератак на амери-
канские компьютеры», — подчер-
кнул он. В то же время на россий-
скую электронную инфраструктуру 
из всего объема кибератак 28–29% 
исходят «с американской террито-
рии», заявил глава комитета верх-
ней палаты.

За несколько дней до заседа-
ния комиссии в Совфеде предста-
вители Министерства внутренней 
безопасности США заявили, что в 
2016  году «русские хакеры» ата-
ковали избирательные системы 
в 21 американском штате, пыта-
ясь повлиять на ход предвыбор-
ной президентской кампании. По-
сле этого глава ЦРУ Майк Помпео 
рассказал о попытках Кремля по-
дорвать американскую демокра-
тию, вмешиваясь в ход выборов.

Совет Федерации одобрил со-
здание временной комиссии по 
защите государственного сувере-
нитета на заседании 14 июня. «За-
пад все активнее пытается повли-
ять на внутреннюю политику Рос-
сии», — объясняли в верхней палате 
эту инициативу. Ранее «Коммер-
сантъ», который анонсировал со-
здание этой комиссии, отмечал, 
что она будет работать в основном 
с «лояльными Западу российски-
ми СМИ» и «неправительствен-
ными организациями, ставящими 
целью нагнетание протестных на-
строений в России».

«Это иррациональная потреб-
ность поощрять стереотипы о 
чучхеизации (изоляционизме. — 
РБК) России плюс рациональная 
конкуренция в попытке первыми 
угадать желания первых лиц стра-
ны», — прокомментировал иници-
ативу сенаторов глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил 
Виноградов. В создании комиссии 
по госсуверенитету он видит и по-
пытку руководства верхней палаты 
напомнить о себе Кремлю и под-
черкнуть лояльность перед прези-
дентской кампанией. По мнению 
эксперта, никакой необходимости 
в дополнительном контроле за ло-
яльными к Западу СМИ сейчас нет, 
поскольку администрация прези-
дента вполне справляется с «кон-
тролем за народными радио, теле-
каналами и газетами». 

И Н И Ц И А Т И В А

2 миллиона* 
человек 
ждут новостей 
Вашей 
компании!

Мы можем:

Организовать выступление представителей власти и бизнеса
Провести онлайн-трансляцию
Привлечь новостные и отраслевые СМИ
Разместить итоговые материалы (релиз, инфографику, 
видеотрансляцию) на сайте пресс-центра РБК

Организация пресс-конференции: от 170 000 руб. +НДС 
Стоимость размещения материалов: 60 000 руб. +НДС

По вопросам сотрудничества, пожалуйста, 
обращайтесь к Юлии Пашневой: jpashneva@rbc.ru, 
+7 (495) 363-11-11 #1392, +7 (915) 099-59-99

presscentr.rbc.ru

Если вам нужно презентовать 
новый продукт или проект, 
представить свою компанию 
или рассказать об успехах, 
обращайтесь в пресс-центр РБК

Реклама. 18+
* Аудитория газеты РБК daily. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
4      П О Л И Т И К А       Власть.

Мнение об отношениях РФ и США

Президента Мишела Темера обвинили в «пассивной коррупции»

Импичмент по бразильской системе
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

В Бразилии начата процедура 
уголовного преследования 
президента страны Мишела 
Темера. Политический кризис 
парализует программу ре-
форм в экономике, но элиты 
намерены повременить с 
импичментом до выборов 
2018 года.

 В понедельник, 26 июня, Генераль-
ная прокуратура Бразилии напра-
вила в Федеральный верховный 
суд страны запрос о начале уго-
ловного преследования прези-
дента Мишела Темера. Это пер-
вый случай в истории Бразилии, 
когда это делается в отношении 
действующего главы государства.

Генеральный прокурор Брази-
лии Родриго Жано обвинил Теме-
ра в «пассивной коррупции».  Те-
мер, вице-президент Бразилии с 
2011 года, занял пост президен-
та в августе прошлого года после 
импичмента президента Дилмы 
Руссефф, которую также обвиня-
ли в коррупции.

Генпрокурор в своем запро-
се потребовал отставки Темера, 
который, по его словам, «своими 
действиями грубо нарушил свои 
обязанности перед государством 
и обществом».

Согласно Уголовному кодек-
су Бразилии, «пассивная корруп-
ция» означает получение или про-
сто требование денег для себя или 
по поручительству третьего лица в 
обмен на предоставление неспра-
ведливого преимущества или обе-
щание такового. В зависимости от 
обстоятельств наказание состав-
ляет от двух до 12 лет лишения 
свободы.

Помимо расследования дела о 
«пассивной коррупции» в отно-
шении Темера идут расследова-
ния еще по двум статьям — «Пре-
пятствие осуществлению право-
судия» и «Участие в организован-
ной преступной группе». Однако 
обвинения по ним пока не сфор-
мулированы.

Видео на президента

Проблемы у нового бразильско-
го президента начались в мае 
2017 года, когда в распоряжении 
правоохранительных органов 
оказалась видеозапись, на кото-
рой советник и однопартиец Те-
мера по Партии бразильского де-
мократического движения Родри-
го Лурес выносит из ресторана в 
Сан-Паулу чемодан с 500 тыс. ре-
алов (около $150 тыс.) По версии 
следствия, Лурес был связным 
между президентом и братьями 
Батиста — владельцами концер-
на JBS, крупнейшей мясоперера-
батывающей компании в мире.

По утверждению прокуратуры, 
эти деньги представляли собой 
взятку и это лишь часть корруп-
ционной схемы, в рамках которой 
президент, используя служебное 
положение, решал в пользу JBS 
налоговые вопросы, помогал до-
биться сниженных цен на энер-

гию для их заводов. Всего за де-
вять месяцев президентства Те-
мер, по подсчетам генпрокурора 
Жано, получил взяток на сумму 
около $12 млн. Президент свою 
причастность к коррупционным 
схемам отвергает.

Затем появилась еще одна за-
пись, на которой Темер приказы-
вал одному из братьев Батиста за-
платить «за молчание» бывшему 
спикеру палаты депутатов Эдуар-
до Кунье. Именно Кунья год назад 
выступил одним из инициаторов 
подготовки импичмента Дилмы 
Руссефф.

Чужой среди своих

Согласно законодательству Бра-
зилии, президент страны имеет 
иммунитет от уголовного пресле-
дования, снять который может 
только парламент. Первоначаль-
ный запрос генерального проку-
рора после рассмотрения в Вер-
ховном суде и вынесения положи-
тельного решения направляется в 
палату депутатов. Там он снача-
ла обсуждается в конституцион-
но-юридическом комитете, а за-
тем выносится на общее голосо-
вание. Если две трети депутатов 
(342 из 513) поддержат процеду-
ру импичмента, коллегия Верхов-
ного суда должна будет решить, 
начинать ли полноценный судеб-
ный процесс.

Если депутаты поддержат про-
ведение импичмента, Темер бу-
дет временно отстранен от своих 
обязанностей. В этом случае вре-
менно исполняющим обязанно-
сти президента Бразилии станет 
спикер палаты депутатов Родри-
го Майя, представитель праволи-
беральной партии «Демократы». 
Если же депутаты отклонят запрос, 
уголовный процесс против прези-
дента будет приостановлен до ис-
течения президентских полномо-
чий Темера в октябре 2018 года.

На данный момент из 26 фрак-
ций в палате депутатов крупнейшую 

представляют сторонники Теме-
ра из Партии бразильского демо-
кратического движения (PMDB) — 
у них 65 из 513 мест, а вместе с со-
юзниками у Темера в парламенте 
большинство — 352 депутата.

Несмотря на пестрый состав 
коалиции, источник агентства 
Reuters в правящем блоке пояс-
нил, что против обвинений гото-
вы голосовать от 250 до 300 депу-
татов — этого достаточно, чтобы 
заморозить процесс импичмен-
та. Однако журнал Time подчер-
кивает: разделение коррупцион-
ного дела на три отдельных может 
быть продуманной стратегией 
прокуратуры. Дело в том, что ка-
ждое обвинение — в мздоимстве, 
препятствии правосудию и вов-
лечении в преступную группу — 

пройдет отдельное обсуждение в 
парламенте. На каком-то из трех 
этапов депутаты могут «сдать» 
президента.

Всеобщие выборы  — прези-
дентские, парламентские и ре-
гиональные — должны пройти в 
Бразилии в октябре следующего 
года. По данным опроса Datafolha 
(опубликован 26 июня), поддерж-
ка политики Темера за последний 
год упала с 14 до 7%, а недоверие 
к нему заметно выросло — с 31 до 
69%. 83% бразильцев уверены, что 
Темер напрямую связан с корруп-
ционными скандалами послед-
них лет.

Многие депутаты сами заме-
шаны в коррупционных скан-
далах, и если они сочтут, что их 
шансы переизбраться вырастут 
после отмежевания от Темера, 
они не поддержат его в ходе рас-
смотрения, предполагает специа-
лист по истории стран Латинской 
Америки Татьяна Ворожейкина. 
«Кроме того, удар по правящему 
классу после этих скандалов ока-
зался колоссальный, и со сторо-
ны судебной системы также есть 
намерение разобраться до кон-
ца», — сказала она РБК.

В случае импичмента Теме-
ра не исключено проведение до-
срочных выборов. При таком раз-
витии событий основные партии 
и весь истеблишмент подойдут к 
выборам крайне ослабленными, 
говорит Ворожейкина, поэтому 
можно ожидать компромиссов 
между разными силами в попыт-
ке дотянуть до проведения выбо-
ров в срок.

Монетарный темеризм

При этом в разговоре с Reuters 
бразильские депутаты из правя-
щей коалиции, пожелавшие со-

хранить анонимность, пригро-
зили приостановить работу над 
анонсированной Темером рефор-
мой трудового рынка, если дело 
против президента дойдет до го-
лосования в парламенте.

У Темера по-прежнему есть 
политический капитал в парла-
менте для противостояния уго-
ловному преследованию, под-
черкивают в аналитической за-
писке эксперты Eurasia Group. 
«Однако чем дольше затягивает-
ся этот кризис, тем сильнее будут 
помехи на пути принятия пен-
сионной реформы», — уверены в 
Eurasia Group.

Социально-экономические ре-
формы являются основой повест-
ки правительства Темера и сей-
час как раз проходят через со-
гласование в парламенте. После 
13 лет правления левых дефицит 
бюджета превысил 9% ВВП, а па-
дение экономики составило 3% в 
2016 году.

Программа Темера предпола-
гает ряд мер по оживлению эко-
номики: установление лими-
та бюджетных трат, повышение 
пенсионного возраста, модерни-
зацию трудового права в пользу 
работодателя с целью дать сти-
мул найму новых сотрудников, 
реформу образования и налого-
вой системы. «Теперь главный 
вопрос для экономистов и инве-
сторов — переживет ли план ре-
форм правительство Темера, если 
оно уйдет в отставку», — отмечает 
Financial Times.

Экономические реформы Те-
мера крайне непопулярны в бра-
зильском обществе, отмечает по-
литолог Ворожейкина, поэтому 
слабое правительство, тем более 
находящееся под такими обви-
нениями, просто не захочет и не 
сможет их продолжать. 

У Темера по-прежнему есть политический капитал 

в парламенте для противостояния уголовному 

преследованию, подчеркивают в аналитической 

записке эксперты Eurasia Group

В Л А С Т Ь

Ф
О

ТО
: R

ic
ar

do
 M

or
ae

s/
RE

U
TE

RS

По подсчетам генпрокурора Бразилии, всего за девять месяцев президентства Мишел Темер получил взяток на сумму около $12 млн



28 июня 2017 года
Среда

No 111 (2608)
      П О Л И Т И К А       5Власть.

Мнение об отношениях РФ и США

Почему России 
пока не нужна сделка 
с США

Владимир Путин и Дональд 
Трамп могут пообщаться на 
саммите G20 в Гамбурге, но 
многого от их встречи ждать 
не стоит. Москва надеется 
на улучшение переговорных 
позиций в будущем и не хо-
чет связывать себе руки.

В конце июня появились при-
знаки обострения кризиса в 
отношениях России с США. За-
конопроект о новых антирос-
сийских санкциях был разра-
ботан в американском сенате 
и поддержан 98 сенаторами из 
100. Если законопроект примет 
палата представителей, куда он 
поступил на рассмотрение, то 
президенту Дональду Трампу на-
верняка придется его подписать, 
поскольку президентское вето, 
скорее всего, будет преодолено 
членами конгресса. Новый за-
кон крайне затруднил бы снятие 
с России существующих санкций, 
еще больше изолировал бы ее от 
международных финансовых 
рынков и проектов промышлен-
ного сотрудничества.

Практически одновременно 
администрация Трампа расши-
рила «персональные» санкци-
онные списки физических лиц 
и организаций на основании их 
участия в конфликте на восто-
ке Украины или деловой актив-
ности на территории Крыма. 
Несколькими днями позднее в 
прессе появился подробный и 
никем в Вашингтоне не опро-
вергнутый рассказ о выявлении 
американской разведкой в сере-
дине 2016 года массированной 
российской кибероперации, на-
правленной на поддержку кан-
дидата в президенты Дональда 
Трампа и снижение перспектив 
избрания Хиллари Клинтон. Бе-
лому дому, ранее отрицавшему 
наличие неопровержимых до-
казательств столь крупной опе-
рации, пришлось признать ее в 
качестве факта и, дабы отвлечь 
внимание от неизбежного во-
проса, состоялось ли бы избра-
ние Трампа президентом без 
участия России, обрушиться с 
критикой на администрацию 
Обамы за отказ от решительных 
ответных мер до выборов в ноя-
бре 2016 года.

Варианты сделок

Тем не менее почти одновре-
менно появились признаки 
возможного сближения Москвы 
и Вашингтона. Во-первых, пре-
зидент Трамп поручил госсе-
кретарю Рексу Тиллерсону под-
готовить план нормализации 
отношений с Россией. Вскоре 
Тиллерсон выступил с соответ-
ствующими предложениями, 
признав, что сейчас россий-
ско-американские отношения 

находятся в «канализационной 
трубе» и Вашингтон не хотел 
бы их попадания в «сточную 
яму». Тиллерсон предлагал воз-
вращение к конструктивному 
взаимодействию с Россией, не 
обусловливал его разрешением 
проблем в российско-украин-
ских отношениях и не настаивал 
на укреплении обороноспособ-
ности союзников США — соседей 
России в Восточной Европе.

Более того, Тиллерсон пред-
ложил не ограничиваться мин-
скими соглашениями как вари-
антом урегулирования конфлик-
та на востоке Украины. По его 
словам, не следует жестко увя-
зывать снятие санкций с России 
с выполнением минских согла-
шений, поскольку Украина мо-
жет договориться напрямую с 
Россией и подобное соглаше-
ние необязательно должно пол-
ностью соответствовать Минску.

Во-вторых, палата предста-
вителей отказалась рассматри-
вать законопроект о санкциях в 
отношении России, сославшись 
на процедурный нюанс. Сторон-
ники законопроекта утверждают, 
что процедурные проблемы но-
сят формальный характер и легко 
могут быть устранены при жела-
нии руководства палаты предста-
вителей, например если палата 
внесет этот законопроект от сво-
его имени. Конгрессмены-респу-
бликанцы не выдвигают принци-
пиальных возражений, однако 
дают понять, что законопроект 
может не успеть пройти через па-
лату представителей до 4 июля, 
когда начинается летний пере-
рыв в работе конгресса.

Республиканцы в палате 
представителей явно действо-
вали по просьбе Белого дома, 
который не хотел бы перевода 
режима санкций на уровень за-
кона. Во время обсуждения зако-
нопроекта в сенате госсекретарь 
заявил о необходимости давле-
ния на Россию, однако попросил 
сенаторов не связывать руки ад-
министрации.

Было также объявлено, что 
высокопоставленный амери-
канский дипломат Том Шеннон 
посетит в конце июня Санкт-Пе-
тербург для переговоров о воз-
вращении представителям Рос-
сии в США загородных рези-
денций в штатах Мэриленд и 
Нью-Йорк. Доступ на них со-
трудников российского посоль-
ства был прекращен амери-
канскими властями в декабре 
2016 года под предлогом веде-
ния российской стороной раз-
ведывательных операций с за-
городных баз.

Помимо готовности начать 
восстановление отношений с 
Москвой Вашингтон явно стал 
уделять меньше внимания пра-
возащитной тематике и взаимо-

действию с российской оппози-
цией. Не оправдались и пред-
положения о поступательном 
сдвиге Трампа на традиционные 
(жесткие по отношению к Рос-
сии) республиканские позиции 
под воздействием ближайших 
внешнеполитических советни-
ков. Трамп не хочет «обучаться» 
и, например, собственноручно 
удаляет из своей речи на самми-
те НАТО недвусмысленное упо-
минание о гарантиях безопасно-
сти европейским союзникам со 
стороны США.

Проблема гарантий

Казалось бы, Россия должна при-
ветствовать предложения Трам-
па — Тиллерсона не только из-за 
их содержания, но и процедуры 
реализации  — переговоров на 
различных уровнях, включая 
возможную встречу российско-
го и американского президентов 

во время саммита группы G20 в 
Гамбурге 7–8 июля. В конце 
концов, одним из столпов рос-
сийской внешней политики на 
протяжении уже более двух де-
сятилетий является стремление 
к «равноправному партнерству» 
с США, то есть признанию Ва-
шингтоном приоритета отно-
шений с Москвой перед взаимо-
действием с малыми и средними 
государствами и заключению 
основанных на этом принципе 
российско-американских «сде-
лок» по крупным международ-
ным проблемам.

Однако, как выясняется, не 
все «сделки» с США «одинаково 
полезны» для России. Москве не 
хотелось бы выполнять условия, 
с которыми неизбежно будет со-
пряжена «сделка» с США, пусть 
даже в результате такой «сдел-
ки» замаячит перспектива при-
знания Соединенными Штатами 
«особой роли» России на пост-
советском пространстве, давней 
стратегической цели Москвы.

Проблема для Москвы заклю-
чается в том, что Трамп и Тил-
лерсон оказываются не менее 
жесткими прагматиками, чем 
их российские визави. Так, по 
некоторым оценкам, всего за 
несколько месяцев Трампу уда-
лось добиться в переговорах с 
Китаем о сокращении торгово-
го дефицита США существенно 
большего прогресса, чем пре-
зиденту Обаме за все годы его 

правления. Пекин заявляет о го-
товности закупать у США больше 
товаров и услуг.

План, выдвинутый госсекре-
тарем Тиллерсоном, не будет ре-
ализован, если Москва не выпол-
нит ряд условий, включая свер-
тывание торговли с Северной 
Кореей, отказ от киберопераций 
в целях влияния на внутреннюю 
политику США и их союзников 
и прекращение «враждебных 
действий» против американ-
ских дипломатов в Москве. Гос-
секретарь также обещал вернуть 
российским дипломатам «дачи» 
в США только при условии пре-
кращения на них «прежней дея-
тельности», о которой, по словам 
Тиллерсона, американской сто-
роне хорошо известно.

Все эти условия явно не вы-
глядят приемлемыми для Мос-
квы. России также не хотелось 
бы в духе «плана Тиллерсона» 
вести переговоры о судьбе Дон-

басса напрямую с Украиной. 
Москве лучше подходят подоб-
ные переговоры в многосторон-
нем формате, где Россия высту-
пает не стороной конфликта, а 
лишь влиятельным посредни-
ком. А  вот Киеву, по мнению 
Москвы, следует договаривать-
ся непосредственно с Донецком 
и Луганском.

Вероятно, российская сторо-
на не планирует давать США раз-
решение на строительство ново-
го здания генконсульства в Пе-
тербурге, чем Шеннон, возмож-
но, собирался обусловить доступ 
российской стороны к «дипло-
матическим дачам» в США. 
В итоге визит Шеннона был от-
менен.

Наметившийся «прагматич-
ный» подход Трампа и Тиллер-
сона к отношениям с Россией 
высветил важное обстоятель-
ство: принятие Москвой зара-
нее объявленных США условий, 
пусть и взамен на явные выго-
ды для России, будет выглядеть 
не только проявлением слабости 
российской внешней политики в 
глазах избирателей, но и снизит 
авторитет России среди союз-
ников и партнеров. Например, 
Пекин, Тегеран и Башар Асад в 
Сирии традиционно опасаются, 
что Москва готова пожертво-
вать отношениями с ними ради 
восстановления связей с США, и 
хеджируют свои риски партнер-
ства с Россией.

Таким образом, вопреки из-
начальным предположениям 
может оказаться, что Москва 
опасается российско-американ-
ских «сделок» не менее, чем, на-
пример, восточноевропейские 
союзники США по НАТО.

Игра 
на понижение

Россия, несомненно, хотела бы, 
чтобы санкции были сняты, 
пусть даже частично, «диплома-
тические дачи» возвращены, а 
диалог на высоком уровне с США 
и НАТО возобновлен взамен на 
признание «западными партне-
рами» статуса России как между-
народного игрока и ее вклада в 
некое важное общее дело, напри-
мер окончательное уничтожение 
террористических группировок 
в Сирии.

Теперь, однако, такой исход 
представляется маловероят-
ным как минимум потому, что 
Трампу пришлось согласиться 
с тем, что Россия действитель-
но вмешивалась в ход выборов в 
США. Трамп при этом находит-
ся в центре расследования (если 
не под следствием) о возможной 
координации действий Москвы 
и его избирательного штаба. 
Уволенный им в мае директор 
ФБР Джеймс Коми на слушани-
ях в конгрессе заявил, что не со-
мневается в факте российского 
вмешательства, и предупредил 
о возможности повторения по-
добного сценария. Соратники же 
Трампа предлагают президенту 
подумать о том, что будет, если 
Россия в 2020 году будет «играть 
не на его стороне».

Сделка «здесь и сейчас», не-
сомненно, устанавливает неко-
торый статус-кво, требующий 
от сторон выполнения фик-
сированных взаимных обяза-
тельств. Россия же, ожидающая 
ослабления или даже распада 
«западноцентричного миропо-
рядка» в обозримом будущем, 
пока играет на понижение роли 
США в мировых делах. Москва 
предпочитает сохранять нео-
пределенность, ожидая улуч-
шения своих переговорных по-
зиций. При наличии новых, до 
конца не испытанных средств 
воздействия на оппонентов, на-
пример кибероружия, подобная 
тактика кажется оправданной. 
Вместе с тем она несет в себе 
значительные риски ухудшения 
положения России в результате 
ответных действий оппонен-
тов, упорно не желающих отка-
зываться от лидерских позиций 
в международном сообществе.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Трамп и Тиллерсон оказываются 

не менее жесткими прагматиками, 

чем их российские визави»
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Как устроен серый билетный рынок в Москве

Перекупщик в главной роли
В тот же день билеты на три 

спектакля «Северный ветер» поя-
вились на сайтах перекупщиков по 
цене от 9 тыс. до 27 тыс. руб. (но-
минал — 2,5–5 тыс. руб.). В соцсе-
тях выражали уверенность, что по-
добная ситуация невозможна без 
содействия руководства театра.

Художественный руководитель 
МХТ Олег Табаков связал инци-
дент в очереди со «стабильным 
интересом зрителей» к театру.

Народный артист России Юрий 
Стоянов заявил РБК, что обвинять 
театр нельзя. «Какие претензии к 
театру, где три бабушки-билетер-
ши? Это они, что ли, должны вы-
йти на улицу на борьбу с этими 
мужиками, с этими буйволами, 
которые крышуют покупку биле-
тов? То есть с человеческой точки 
зрения [то, что произошло] — пол-
нейшее свинство, а с точки зрения 
закона абсолютно легитимно», — 
считает популярный актер.

С ним согласен первый замести-
тель директора «Ленкома» Сергей 
Вольтер: «Насколько я знаю, в дни 
предварительной продажи биле-
тов Олег Павлович Табаков специ-
ально приезжает пораньше в театр, 
потому что ему нравится смотреть 
на очередь. Поэтому, не исключаю, 
это была какая-то провокация».

Однако есть и менее приятная 
для всего театрального мира точ-
ка зрения на этот околобилетный 
скандал. По мнению одного из пе-
рекупщиков, с которым поговорил 
РБК, конфликт у касс МХТ — ре-
зультат прямой конкуренции дель-
цов, работающих на сером билет-
ном рынке.

Кто продает билеты

Объем московского первичного 
рынка билетов составляет порядка 
8,5–9 млрд руб. в год — это офици-
альный доход всех столичных теа-
тров от продажи билетов. Приоб-
рести их можно несколькими спо-
собами. Во-первых, по старинке, 
непосредственно в кассе. Другим 
легальным каналом продажи би-
летов выступают официальные би-
летные онлайн-агентства, имею-
щие договоры с театрами. Покупка 
у них в подавляющем большинстве 
случаев обойдется чуть дороже за 
счет комиссии, которую они берут 
за свои услуги.

Онлайн-продажи через офици-
альные билетные агентства прино-
сят театрам порядка 1,5 млрд руб. 
Крупнейшим «белым» продавцом 
билетов (около 50% объема от всех 
онлайн-продаж) является компа-
ния Ticketland — правопреемница 
ООО «Московская дирекция теа-
трально-концертных и зрелищ-
ных касс» (МДТЗК), которая более 
90 лет развивала в столице сеть би-
летных киосков. В число лидеров 
белого билетного рынка входят 
также агентства «Пономиналу.ру», 
«Кассир.ру», «Партер.ру» и другие.

За свои услуги Ticketland полу-
чает 10–12% от суммы проданных 
билетов и берет еще 10% сервис-
ного сбора с покупателей. Генди-

ректор компании Виталий Вино-
градов утверждает, что сервисный 
сбор взимается только с билетов на 
наиболее востребованные спек-
такли.  Гендиректор «Партер.ру» 
Елена Глуховская рассказала РБК, 
что агентства при торговле биле-
тами взаимодействуют с театрами 
в интернете через «единое поле»: 
«Как только где-то покупается би-
лет, это становится известно и са-
мому театру, и его агентам, то есть 
вероятность продать один и тот же 
билет сводится к нулю». Она отме-
тила, что театр может и отказать 
агенту в продаже билетов на тот 
или иной спектакль. Как правило, 

это происходит в случаях с топо-
выми постановками, когда театр 
осуществляет реализацию биле-
тов собственными ресурсами.

Наконец, когда в кассах и у 
агентств билетов нет, их поч-
ти всегда можно найти на сайтах 
«серых» перекупщиков. Там они 
стóят в несколько раз дороже но-
минала, но зато нет проблем с по-
сещением самых востребованных 
постановок в самых популярных 
театрах — Большом, МХТ, имени 

Вахтангова и других. Объем этого 
сектора торговли театральными 
билетам не ниже «белого», а мо-
жет, и превосходит его.

Миллиард 
для спекулянтов

Перекупщики билетов, продающие 
их затем за несколько номиналов, 
называют свой бизнес «вторичным 
билетным рынком». Как рассказал 
РБК основатель технологической 
билетной платформы Tickets Cloud 
Егор Егерев, вторичный билетный 
рынок существует во всем мире, 
однако в  Европе и Америке он 

прозрачен и легален. «Тогда как в 
России стоит говорить не просто о 
сером, а о черном рынке перекуп-
щиков. Однако сейчас некоторые 
компании уже работают над созда-
нием более прозрачного вторично-
го рынка», — говорит Егерев.

На Западе вторичный рынок би-
летов на мероприятия составляет 
20–25% от первичного, оценивает 
создатель сервиса Eticket4 Дани-
ил Кручинин. Таким образом, если 
оценивать первичный московский 

билетный рынок в 8,5–9 млрд руб., 
то объем вторичного может дости-
гать 2 млрд руб. в год.

Как рассказал РБК представи-
тель агентства по продаже биле-
тов «Пономиналу.ру», за рубежом 
практически весь вторичный ры-
нок приходится на билеты, от ко-
торых их покупатели отказыва-
ются по тем или иным причинам; 
профессиональных перекупщи-
ков на нем нет. «В жизни возни-
кают ситуации, когда билеты ку-
плены заранее, но потом выясня-
ется, что пойти нет возможности. 
Однако в московских театрах би-
леты, как правило, обмену и воз-
врату не подлежат, и люди рады 
продать их даже ниже покупной 
цены. Такие билеты, думаю, со-
ставляют чуть меньше половины 
общего объема вторичного рын-
ка в столице. С учетом этого ры-
нок именно спекулятивных опе-
раций в Москве составляет поряд-
ка 1–1,2 млрд руб. в год», — считает 
собеседник РБК.

При этом с развитием техноло-
гий билетные спекулянты практи-
чески перестали работать непо-
средственно у входа в театр перед 
спектаклями, предлагая «лишний 
билетик»,  — более 90% билетов 
они реализуют онлайн.

Взятки театрам

Виталий Виноградов считает, что у 
спекулянтов два основных канала 
получения билетов. Относительно 
легальный — покупка билетов в 
кассах театра в самые первые ми-
нуты после старта официальных 

продаж и теневой — у многих спе-
кулянтов есть свои люди в театрах, 
которые продают им билеты еще 
до поступления в официальную 
продажу.

РБК поговорил с несколькими 
дельцами, зарабатывающими на 
перепродаже театральных биле-
тов и не пожелавшими раскрыть 
свои полные имена. Василий  — 
один из самых известных в столи-
це спекулянтов театральными би-
летами со стажем три десятка лет. 
Среди друзей его страницы в со-
циальной сети немало представи-
телей театрального мира Москвы. 
Однако он утверждает, что связи 
в театрах ему не нужны, потому 
что билеты для перепродажи мож-
но купить в кассе или на сайте теа-
тра. «На многие топовые спектак-
ли ограничивают продажу билетов 
в одни руки — не более двух-четы-
рех билетов. Поэтому мы нанима-
ем людей, которые занимают оче-
редь перед открытием касс и по-
купают билеты», — рассказал он.

Василию принадлежит несколь-
ко сайтов, где всегда можно найти 
билеты на аншлаговые постанов-
ки. По его словам, кроме Большого 
в сфере интересов постоянных пе-
рекупщиков — Театр им. Вахтанго-
ва, МХТ им. Чехова, Мариинский, 
Театр наций, «Ленком».

Галина называет свою компанию 
«мощной интернет-структурой», 
которой администрации театров 
передают огромную часть билетов.

«До 40% билетов театры не от-
дают в свободную продажу, это 
бронь для гостей, спонсоров, со-
трудников. Причем это хорошие 

На спектакли в Большом спекулянты скупают 15% всех билетов, в «Ленкоме» и МХТ им. Чехова — 20%, в Театре наций 
и Театре им. Вахтангова — по 10–15%, утверждает один из столичных перекупщиков
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Сумма взяток для работников театров, 

по словам перекупщика, зависит от стоимости 

билетов — как правило, 10% от номинальной 

цены. Но эти деньги идут не в карман кассиров 

или администраторов, а на нужды театра
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места. Нам продают до полови-
ны этой брони и по номинальной 
цене. На перепродаже этих биле-
тов мы зарабатываем миллионы 
и никаких налогов не платим», — 
признается Галина.

Представитель еще одного «се-
рого» билетного сайта, Антон, как 
и Василий, работает через кассы. 
«Мы стараемся в кассах театров 
выкупать лучшие места. Есть кли-
енты, кто хочет сидеть именно там, 
и им все равно, сколько это сто-
ит», — говорит он. Лучшие — это 
центр партера, бенуар, централь-
ные места первых рядов бельэта-
жа и балконов. «Каналы продаж 
у нас, как у всех интернет-магази-
нов, — пояснил Антон. — Отличие 
билета от остального товара — де-
фицит и срок исполнения. Можно 
сказать, мы покупаем опцион на 
право посещения мероприятия со 
сроком исполнения, указанным на 
билете, и пытаемся его продать».

Экономика перекупки

Как рассказывает Галина, на зар-
плату сотрудникам ее компании 
уходит не более 200 тыс. руб. в ме-
сяц; можно вполне обойтись парой 
специалистов, отвечающих на те-
лефонные звонки, и одним ответ-
ственным за работу сайта. Число 
курьеров, доставляющих билеты 
конечным покупателям, зависит 
от сезона и спроса. Обычно в шта-
те до трех курьеров. Их заработок 
напрямую зависит от количества 
выполненных заказов, но в сред-
нем составляет 20 тыс. руб. Самая 
значительная статья расходов — 
это продвижение своих услуг в ин-
тернете. «На рекламу в «Яндекс.
Директ» уходит по 300 тыс. руб. 
в месяц. Но иначе клиент к нам не 
придет», — сетует Галина.

Сумма взяток для работни-
ков театров, по словам Галины, 
зависит от стоимости билетов — 
как правило, 10% от номиналь-
ной цены. Но эти деньги идут не 
в карман кассиров или админи-
страторов, а на нужды театра. «Теа-
тры — это бюджетные учреждения, 
и провести официально расходы, 
например на банкет, не всегда бы-
вает просто. Поэтому неучтенная 
наличка их очень выручает»,  — 
рассказала она.

Расходы Василия отличаются 
тем, что ему приходится нанимать 
людей «в очередь». Число «наем-
ников» зависит от конкретного 
спектакля, вместимости зала, се-
зона, от собственной интуиции — 
это от 15 до 50 человек, рассказы-
вает он. Как правило, это студенты 
и пенсионеры, каждый получает  

200–500 руб. «Бывает, что и сам 
стою, мне даже нравится этот про-
цесс», — признался Василий.

По его словам, средняя нацен-
ка на билеты, которые продаются 
через его интернет-сайты, состав-
ляет 100% к номиналу. «Нашу на-
ценку на билеты мы называем ус-
лугой по бронированию и доставке 
билета и выдаем клиентам отдель-
ный чек. И с этой суммы платим 
налоги», — подчеркивает Василий. 
Оборот его бизнеса в среднем со-
ставляет 2,5 млн руб. в месяц, при-
быль — около 1,5 млн.

Антон говорит, что накрутка 
к номинальной стоимости биле-
та на его сайте может доходить 
до двух, трех раз и более; месяч-
ный оборот сайта превышает 
2 млн руб., прибыль — 1,3 млн.

Кризис для спекулянтов

Василий почти с удовольствием 
вспоминает 80–90-е годы: тог-
да, говорит он, билетная мафия 
действительно существовала. 
Доходы были невообразимыми, 
чужих в эту сферу не пускали, ее 
крышевал преступный мир, при 
конфликтах дело доходило до 
стрельбы. Но с тех пор все сильно 
изменилось, говорит он. «Сейчас 
многие живут представлениями 
25-летней давности, когда все спе-
кулянты платили дань ОПГ. Но это 
миф, билетной мафии больше нет. 
Каждая фирма, каждый брокер 
работают автономно и ни с кем 
в сговоре не состоят», — уверяет 
Василий. По  его оценке, в Мо-
скве сейчас работают 100–120 пе-
рекупщиков.

«Раньше только у Большого те-
атра работали как минимум 50 че-
ловек. Плюс были люди, продавав-
шие билеты в Государственный 
Кремлевский дворец, в «Ленком», 
в киноконцертный зал «Россия», 
на спортивные мероприятия. 
Было четкое деление по площад-
кам: перекупщики, работавшие 
у Большого, не занимались дру-
гими театрами, и наоборот, — рас-
сказывает собеседник РБК. — Сей-
час такого деления уже нет, спеку-
лянты работают по всем площад-
кам сразу».

По словам Василия, в первой 
половине этого десятилетия в его 
бизнесе был подъем — стабильный 
рост продаж на 50–60% в год. Рост 
интереса к театру способствовал 
и росту конкуренции среди пере-
купщиков, количество сайтов с до-
рогими дефицитными билетами 
росло. Однако последние год-два, 
по его словам, начался обратный 
процесс.

«Рост цен на билеты и скудный 
репертуар многих топовых теа-
тров привели к падению инте-
реса зрителей. Соответственно, у 
спекулянтов спрос на билеты стал 
значительно скромнее», — расска-
зал Василий.

«Невозможность припарко-
ваться и бешеные пробки отби-
вают у людей всякую охоту спон-
танно посетить театр», — добавля-
ет Антон.

Тем не менее Василию и сейчас 
есть чем похвалиться. Только на 
одном июньском показе спектакля 
«Чужая жена и муж под кроватью» 
в Театре им. Вахтангова его зарабо-
ток составил 150 тыс. руб. «Я взял 
80 билетов на этот спектакль по 
1–1,6 тыс. руб. и продал через ин-
тернет за 3–3,5 тыс., — рассказыва-
ет он. — Конечно, всегда есть риск, 
что не удастся скинуть все куплен-
ные билеты, но внакладе все равно 
не останешься. Заработка меньше 
чем 50 тыс. руб. за одно представ-
ление у нас не бывает».

По словам Василия, на спектак-
ли в Большом спекулянты скупа-
ют 15% всех билетов, в «Ленкоме» 
и МХТ им. Чехова — 20%, в Театре 
наций и Театре им. Вахтангова — 
по 10–15%.

Скандал вокруг МХТ им. Че-
хова, по его словам, уже привел к 
потере доходов. Василий считает, 
что в тот день у касс одна груп-
па спекулянтов просто подвину-
ла другую. «Пришли люди, кото-
рые специализируются на пере-
продаже билетов на спортивные 
мероприятия, так называемые 
спортсмены, и просто оттеснили 
из очереди конкурентов», — рас-
сказал Василий РБК.

«Золотой» «Щелкунчик»

Профессионалы театрального 
мира согласны с тем, что доходы 
перекупщиков по-прежнему зна-
чительны и через их руки прохо-

дит немало билетов. По оценке 
директора Большого театра Вла-
димира Урина, на новогодних по-
казах знаменитого «Щелкунчика» 
перекупщики заработали около 
€1  млн. При номинальной цене 
билетов 13–15 тыс. руб. у спеку-
лянтов они стоили по 80 тыс.

«Почти все билеты мы прода-
ем через наш интернет-сайт,  — 
рассказал РБК Сергей Вольтер. — 
И хотя там тоже есть определен-
ные ограничения по количеству 
продаваемых билетов, со спеку-
лянтами бороться у нас нет воз-
можности. На наши топовые спек-
такли  на  сайтах перекупщиков 
торгуется даже не 15–20, а до 40% 
билетов».

Билеты на спектакли «Ленко-
ма», «Мастерской Петра Фомен-
ко», Театра им. Вахтангова на сай-
тах спекулянтов стоят от 5 тыс. 
до 15 тыс. руб. при номинале от 
300 до 8 тыс. руб.

Директор Театра наций Мария 
Ревякина, рассказывая о наценках 
перекупщиков, привела в пример 
спектакль «Заводной апельсин»: 
билет на него в кассе театра сто-
ит 1,5 тыс. руб., а у спекулянтов — 
7 тыс. В декабре 2016 года на по-
становку по пьесе Антона Чехова 
«Ивáнов» при номинальной цене 
билетов 8 тыс. руб. их стоимость 
на сайтах у спекулянтов достига-
ла 32 тыс. По оценке администра-
ции   театра, каждый спектакль 
приносил спекулянтам по 1,5–
2 млн руб.

Биржа для своих

Чтобы действовать максимально 
эффективно, перекупщики созда-
ли Ассоциацию участников билет-
ного рынка (АУБР). Сейчас в нее 
входят 74 члена, которые обяза-
ны придерживаться главных двух 
правил: торговать только подлин-
ными билетами и быть участни-
ками специальной внутренней 
интернет-биржи билетов market.
zriteli.ru. Члены ассоциации раз-
мещают там информацию об 
имеющихся билетах и их цене. 
«Раньше, чтобы узнать о нали-
чии нужных билетов, спекулянты 
обзванивали друг друга, а сейчас 
биржа — это цивилизованная фор-
ма обмена информацией, — рас-
сказал РБК представитель АУБР, — 
в месяц через нее проходит около 
2,5 тыс. билетов».

Правда, представитель ассоциа-
ции признает, что хотя все ее чле-
ны торгуют подлинными билета-
ми, некоторые заклеивают на них 
стоимость и замазывают надпись 
«неудобное место».

 «Да, мы часто заклеиваем цены 
на билетах, особенно когда накрут-
ка большая, — признал в разговоре 
с РБК Антон. — И только для того, 
чтобы клиентов не смущать, ведь 
им, по сути, все равно, бумажный 
у них билет или электронный и что 
на нем указано, главное — в театр 
попасть».

Можно ли победить 
спекуляцию

Антон рассказал, что недавно ему 
позвонили из правоохранитель-
ных органов с вопросом, где он 
берет билеты в Большой театр.

«Говорят, жалоба какая-то, мол, 
поступила на нас. Но это происки 
конкурентов», — считает Антон. Он 
уверен, что никаких законов не на-
рушает, поэтому привлечь его к ка-
кой-либо ответственности невоз-
можно.

Между тем власти настроены 
заполнить этот пробел в правовом 
поле. Так, в Минкультуры готовит-
ся законопроект о запрете прода-
жи билетов по цене выше номина-
ла, рассказал РБК источник в ми-
нистерстве. При этом заниматься 
их реализацией смогут только сами 
театры и агентства, заключившие 
с ними официальный договор. 
Всем остальным грозит штраф — 
от 3 тыс. руб. для физических лиц 
до 1 млн руб. для юридических.

Другие идеи — законодатель-
но ограничить продажу билетов в 
одни руки (сейчас такие ограниче-
ния устанавливают сами театры), 
а также ввести именные билеты, 
данные на которых будут сверять-
ся с паспортом при входе в театр.

Впрочем, не все эти предложе-
ния поддерживают в театральном 
сообществе. «Давайте представим, 
что придет человек с билетом на 
другое имя. Скажет, что ему этот 
билет подарили. И мы что, долж-
ны будем его выгонять, устраивать 
таким образом свалку на входе?» — 
говорит Мария Ревякина. Она счи-
тает, что более эффективный ме-
тод это повышение цен на билеты 
в кассах театров, ведь чем мень-
ше цена, тем больше дельта спе-
кулянтов.

«В советское время спекуляция 
наказывалась, причем сурово. Се-
годня этим бизнесом занимаются 
те же люди, кто в советские годы 
торговал билетами под колонна-
ми Большого театра. И предпола-
гать, что нежное усиление ответ-
ственности их испугает, не прихо-
дится», — считает ректор ГИТИСа 
Григорий Заславский.

Виталий Виноградов предлага-
ет кардинально поменять систе-
му продаж билетов на спектак-
ли, пользующиеся повышенным 
спросом, организовав «билетные 
аукционы». «Брокеры могли бы 
продавать на аукционах хорошие 
места, то есть те самые, что сейчас 
выкупают по номинальной цене 
спекулянты», — полагает он.

Делец от перекупки Василий 
считает, что в случае принятия за-
кона те из перекупщиков, кто пла-
тит налоги, просто уйдут в тень и 
будут работать как физлица, чтобы 
минимизировать ответственность.

Театр без спекулянтов вокруг 
и не театр вовсе, уверен он. «На са-
мом деле каждый директор театра 
мечтает о спекулянтах. Ведь это 
круто, престижно и демонстриру-
ет востребованность!» — говорит 
Василий. 

Насколько законны билетные спекуляции

Представитель управ-
ления экономической 
безопасности и проти-
водействия коррупции 
ГУ МВД России по Мо-
скве считает туманными 
перспективы привлече-
ния спекулянтов к ответ-
ственности. «Надо найти 
пострадавшего, он дол-
жен написать заявле-
ние, что его, например, 
обманули. Но все это 

достаточно шатко», — 
сказал он РБК.

Партнер адвокатско-
го бюро «А2» Михаил 
Александров считает, 
что ни уголовного, ни 
административного зако-
нодательства спекулянты 
билетами не нарушают. 
«Купил дешевле, а продал 
дороже — это нормаль-

ный экономический 
процесс, а наказание за 
спекуляцию в россий-
ском законодательстве 
не предусмотрено», — 
отметил адвокат в бесе-
де с РБК.
По его словам, деятель-
ность по продаже биле-
тов на культурно-зрелищ-
ные мероприятия, в том 
числе в театры, лицензии 
не требует. «Налоги, ко-

нечно, надо платить, но 
это относится к любым 
видам доходов, и этим 
уже должны заниматься 
налоговые органы», — 
отметил Александров.

 Руководитель Междуна-
родной конфедерации 
обществ потребителей 
Дмитрий Янин считает, 
что потребительское за-

конодательство в таких 
случаях неприменимо. 
По его мнению, массовая 
скупка билетов невоз-
можна без участия адми-
нистраций культурных 
учреждений и поэтому 
борьба с этим явлением 
должна идти через ра-
боту с коммерчески-
ми службами театров.

8,5–9 
 
млрд руб. в год — объем 
московского первичного рынка 
билетов 

В 1,2 млрд руб. оценивается 
объем спекулятивного 
билетного рынка
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Монополия просит максимально увеличить стоимость транспортировки газа

«Газпром» подкачал тариф 
для конкурентов
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» обосновал необхо-
димость повышения тарифов 
на транспортировку газа 
конкурентов на 3,9%. Однако 
против высказались в аппара-
те Аркадия Дворковича, Мин- 
экономразвития и Минэнерго.

Прокачка ниже 
себестоимости

С 2016 года тар ифы на прокачку 
газа для независимых газопроизво-
дителей (НОВАТЭКа и «Роснефти») 
по Единой газотранспортной си-
стеме (ЕГС) «Газпрома» утвержда-
ет Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). В прошлом году ФАС 
не разрешила индексацию этого та-
рифа на 2%, сохранив его на уровне 
2015 года.  Но теперь ведомство вы-
ступило за его повышение, поддер-
жав предложение «Газпрома» уве-
личить его максимально — на 3,9% 
(изменение тарифа ограничено 
уровнем индексации оптовых цен 
на газ для промышленности).

Накануне совещания у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича 
по индексации тарифа на транспор-
тировку газа независимых газопро-
изводителей, которое состоялось 
7 июня, «Газпром» обосновал свое 
пожелание повысить стоимость 
прокачки на 3,9% (сейчас тариф 
составляет 65,2 руб. за 1 тыс. куб. м 
газа на 100 км). 

В приложении к письму зампре-
да правления монополии Андрея 
Круглова, отправленному замми-

нистра энергетики Кириллу Мо-
лодцову в начале июня (копия есть 
у  РБК), говорится, что себестои-
мость прокачки газа независимых 
газопроизводителей в 2017  году 
составила 69,2 руб. за 1 тыс. куб. м 
газа на 100 км и превысила дей-
ствующий тариф. Всего «Газпром» 
заложил в план на 2017 год про-
качку 1,43 трлн куб. м газа. Однако 
с его реализацией есть проблема: 
на начало 2017 года было прокача-
но лишь 0,897 млрд куб. м газа вме-
сто плановых 1,019 трлн, а монопо-
лия недополучила 14% ожидаемой 
выручки в размере 79,48 млрд руб., 
указано в письме зампреда правле-
ния «Газпрома». Какова в этом объ-
еме газа доля конкурентов, в доку-
ментах «Газпрома» и открытых 
источниках профильных ведомств 
не указывается.

Как пишет топ-менеджер, 
с 2012 года накопленная величи-
на инвестиций в транспорт газа по 
ЕГС (с учетом амортизации мощно-
стей. — РБК), не возмещенная тари-
фом, с учетом инфляции составила 
на начало 2017 года 827 млрд руб. 
При этом Круглов указывает, что 
в тарифе в текущем году не была 
учтена амортизация по недавно 
введенным в строй газопроводам 
в размере 84 млрд руб.

Топ-менеджер «Газпрома» счи-
тает, что независимые газопроиз-
водители пользуются преимуще-
ствами расширения системы ма-
гистральных газопроводов, но не 
участвуют в софинансировании ее 
расширения. Монополия готова не 
включать в тариф расходы на пе-

реезд своих сотрудников в Санкт- 
Петербург и возмещение им расхо-
дов на ипотеку в связи с обустрой-
ством на новом месте, которые со-
ставили 331 млн руб. в 2017 году, за 
счет которых тариф вырос бы еще на 
2 коп. за прокачку каждой 1 тыс. куб. 
м газа на 100 км, говорится в письме.

Если «Газпром» добьется своего, 
прокачка газа для его конкурентов 
подорожает на 2,54 руб. за 1 тыс. куб. 
м газа на 100 км. По оценке руково-
дителя проектов VYGON Consulting 
Дмитрия Акишина, из-за индекса-
ции стоимости газа для промыш-
ленности на 3,9% независимые про-
изводители даже после повышения 
тарифов на прокачку газа, на кото-
ром настаивает «Газпром», покажут 
рост EBITDA.

«Рост тарифов на транспорт при-
несет «Газпрому» всего 10–20 млрд 
руб. в зависимости от сценария, что 
ничтожно мало в сравнении с теми 
инвестициями (амортизационные 
отчисления и капвложения), ко-
торые не покрывают утвержден-
ный в 2015 году тариф», — подсчи-
тал эксперт. По его мнению, чтобы 
компенсировать «Газпрому» эти 
затраты, необходимо либо суще-
ственно увеличивать тариф (на 10% 
к текущему), либо дождаться, пока 

эффект дополнительных инвести-
ций нивелируется снижением ин-
вестиционной активности и высо-
ким уровнем амортизации.

Разногласия чиновников

В прогнозе социально-экономиче-
ского развития на 2017 год и после-
дующие периоды до 2019 года, под-
готовленном Минэкономразвития, 
говорится, что индексация тарифов 
на транспортировку газа независи-
мых газопроизводителей по систе-
ме «Газпрома» не может превышать 
уровень индексации оптовых цен 
на газ для промышленности.

В начале июня на заседании 
правления ФАС оптовые цены на 
газ для этой категории потреби-

телей было решено повысить на 
3,9% с 1 июля. Но судьба тарифа на 
транспорт газа на этом совещании 
осталась нерешенной. Вопрос был 
снят с рассмотрения, так как пред-
ставители Минэкономразвития 
и Минэнерго проголосовали про-
тив предложения ФАС об индекса-
ции на 3,9%, знают два собеседника 
РБК в этих ведомствах. Минэнерго 
предложило повысить тариф только 
на 1,72%, а Минэкономразвития — 
на 1,9%, рассказали чиновники этих 

ведомств и подтвердили собесед-
ники РБК в «Газпроме» и «Роснеф-
ти», знакомые с итогами заседания 
правления ФАС.

На совещании 7 июня у куриру-
ющего ТЭК вице-премьера Аркадия 
Дворковича тоже не смогли догово-
риться, на сколько индексировать 
тариф на транспорт газа.

По словам трех источников РБК 
в  профильных ведомствах и не-
фтегазовых компаниях, близких к 
участникам обоих совещаний, по-
зиции ведомств и участников рын-
ка разделились. «Роснефть» и НО-
ВАТЭК выступили за нулевую ин-
дексацию тарифа. Их позицию под-
держал Дворкович, утверждают два 
федеральных чиновника. Предста-
витель вице-премьера Алия Сами-
гуллина на звонок РБК не ответила.

Начальник управления кон-
троля ТЭК ФАС Дмитрий Махонин 
на пресс-конференции в Крыму 
22 июня говорил, что служба наста-
ивала на росте тарифа на транспор-
тировку газа на 3,9%, исходя из про-
гноза индекса потребительских цен 
и прогноза экономического разви-
тия страны. «Прочие министерства 
и ведомства не все поддерживают 
это мнение, кто-то считает, что ин-
дексация должна быть в районе чуть 
меньше 2%», — уточнял он (цитата 
по «Интерфаксу»). Чиновник указы-
вал, что решение о размере тарифа 
может быть вынесено на уровень 
правительства, и предполагал, что 
к 1 июля его не будет.

ФАС 28 или 29 июня проведет 
совещание по вопросу тарифа на 
транспортировку газа для незави-

Э Н Е Р Г Е Т И К А

Добыча и транспортировка газа в цифрах

Источник: «Газпром», «Роснефть», НОВАТЭК, «Интерфакс», «Ведомости», ЦДУ ТЭК, РБК

640 млрд 
куб. м составила добыча 
газа в России в 2016 
году, показав рост 
к предыдущему году 0,7%

65,5% 
— доля «Газпрома»  
в общей добыче газа  
в России в 2016 году  
(419 млрд куб. м)

67 
млрд 
куб. м 
газа составила  
добыча «Роснефти» 
в 2016 году, 66 млрд 
куб. м за тот же 
период — НОВАТЭКа. 
Это крупнейшие 
независимые 
производители  
газа в России

171,2 тыс. км составляет 
протяженность магистральных 
газопроводов «Газпрома» 
на территории России, 
это крупнейшая в мире 
газотранспортная система

69,2 
руб. 
— себестоимость 
транспортировки  
1000 куб. м газа 
на 100 км, по данным 
«Газпрома»

65,2 
руб. 
— действующий  
тариф 
на транспортировку 
1000 куб. м газа 
на 100 км

«Роснефть» и НОВАТЭК выступили 

за нулевую индексацию тарифа 
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симых производителей, сообщил 
журналистам замглавы ведомства 
Анатолий Голомолзин 27  июня, 
цитирует его ТАСС. Заседание 
правления службы запланирова-
но на 29 июня, однако в его повест-
ке пока нет вопроса о тарифах на 
транспорт газа.

Официальные представители 
«Газпрома», Минэкономразвития 
и Минэнерго от комментариев от-
казались. Представитель ФАС на за-
прос РБК не ответил, как и предста-
витель НОВАТЭКа.

Конкуренты за ноль

«Необоснованные решения по ро-
сту тарифа на транспортиров-
ку газа могут привести к дефици-
ту газа в России», — заявил журна-
листам председатель правления  
НОВАТЭКа Леонид Михельсон в ку-
луарах Петербургского междуна-
родного экономического форума в 
начале июня. «По нашему мнению, 
надо сначала принять методику 
(расчета транспортного тарифа. — 
РБК), а  потом утверждать тари-
фы», — цитирует его «РИА Новости». 
«По нашему глубокому убеждению, 
на сегодняшний день транспортный 
тариф завышен. Есть и другие участ-
ники газового рынка, и у них такое 
же мнение», — отметил Михельсон.

«Индексация тарифа на транс-
портировку газа, предлагаемая 
ФАС, не обоснована. Компания вы-
ступает за то, чтобы он не повы-
шался, а рассчитывался по новой 
методике с учетом обоснованного 
уровня затрат, контролируемого ре-
гулятором», — заявил РБК предста-
витель «Роснефти». По его словам, 
текущий уровень инвестиций в га-
зотранспортную систему превыша-
ет реальные потребности, если рас-
считывать их по подготовленной 
ФАС методике по расчету тарифа 
на транспортировку газа. «Основ-
ные инвестиции монополия осу-
ществляет в расширение экспортно 
ориентированных газотранспорт-
ных мощностей, практически не 
используемых другими участника-
ми газового рынка. В соответствии 
с раскрываемой по законодатель-
ству информацией уровень капи-
тальных затрат в строительство га-
зопроводов для нужд внутреннего 
рынка снижается, что должно одно-
значно привести к снижению тари-
фа на транспортировку газа», — счи-
тает «Роснефть».  

 «Стройтрансгаз» будет добывать фосфаты в САР

Во глубине сирийских руд
В «Стройтрансгазе» от ком-

ментариев отказались. Тимчен-
ко  через Volga Group принадле-
жит 80,01% в компании, говорил 
он в ноябре 2016 года.

«Стройтрансгаз» был един-
ственным известным россий-
ским инвестором в Сирии. Ком-
пания построила там газопере-
рабатывающий завод (ГПЗ) и га-
зопровод, строила второй ГПЗ 
мощностью 1,3 млрд куб. м в год 
в окрестностях города Ракки. 
Первая очередь этого предпри-
ятия введена в ноябре 2014 года. 
Представитель компании отка-
зался назвать срок ввода второй 
очереди.

Согласно иранской прессе, 
зимой сирийские власти также 
подписали меморандум о со-
трудничестве в добыче фосфат-
ной руды на руднике Эш-Шар-
кия с Ираном. Для ее транспор-
тировки в Иран, как рассказы-
вал сирийским СМИ министр 
транспорта страны Али Хаммуд, 
планировалось продлить желез-
ную дорогу с востока Хомса до 
рудников. По железной дороге 
сырье доставлялось бы в порт 
Тартус. 

Источник, близкий к прави-
тельству Сирии, сообщил РБК, 
что контракт на восстановле-
ние шахт Дамаск действитель-
но собирался отдать Ирану, но в 
итоге выбор был сделан в пользу 
России. По данным политолога 
Григория Лукьянова, сейчас тер-
риторию рудников контролиру-
ет российская частная военная 
компания. Она не только отве-
чает за обеспечение военной 
безопасности объекта, но и ве-
дет восстановительные работы. 
При этом из района вытесняют-
ся подконтрольные Ирану или 
находящиеся под его влиянием 
подразделения сил народной 
обороны, сообщил Лукьянов.

«Это один из множества объ-
ектов на территории, контро-
лируемой официальным Да-
маском, которые передаются 
представителям российского, 

иранского и китайского бизне-
са, так как без их помощи, тех-
нологий, инвестиций и выходов 
на внешние рынки они не могут 
быть восстановлены», — пояснил 
РБК Лукьянов.

Россия и Иран конкуриру-
ют в Сирии, говорит Лукьянов: 
«Российско-иранский альянс 
в Сирии является преимуще-
ственно ситуативным и вынуж-
денным, в этом и заключается 
главная причина его хрупкости».

Москва и Тегеран — тактиче-
ские союзники в Сирии, объеди-
ненные сейчас схожими взгля-
дами на террористические угро-
зы и необходимостью сохране-
ния целостного и дееспособного 
сирийского государства, говорит 
эксперт Российского совета по 
международным делам и редак-
тор издания Al-Monitor Максим 
Сучков. «Однако по мере того 
как война в Сирии будет подхо-
дить к завершению, областей и 
вопросов, где Россия и Иран бу-
дут преследовать различные по-
литики, исходящие из неодина-
ковых интересов, будет все боль-
ше», — полагает он. Сейчас ка-
ждая сторона ищет возможности 
для закрепления своих позиций. 
Это касается минеральных ре-
сурсов страны, уточняет эксперт.

Сейчас официальные сирий-
ские власти заняты восстановле-
нием дорог, связывающих руд-
ники с портом Тартус, главной 
задачей проправительственных 
военных формирований являет-
ся установление контроля над 
дорожным сообщением в Запад-
ной Сирии — путями к турецкой 
и иракской границам, говорит 
Лукьянов. «Возможность безо-
пасно отправлять грузы в Тур-
цию даст возможность восстано-
вить экономику страны», — по-
ясняет он.

«Стройтрансгаз» являет-
ся многопрофильным строи-
тельным холдингом. В числе 
его крупных проектов — строи-
тельство трубопроводов Ямал —  
Европа, участков нефтепрово-
дов Восточная Сибирь — Тихий 

океан (ВСТО) 1 и 2, газопрово-
дов «Голубой поток» и «Север-
ный поток», а также обустрой-
ство месторождений Заполяр-
ное, Ямбургское, Уренгойское, 
Ванкорское и строительство 
спортивного комплекса «Си-
бур Арена» в Санкт-Петербурге. 
Кроме того, компания участвует 
в строительстве двух стадионов 
к чемпионату мира по футболу 
в 2018 году в Волгограде и Ниж-
нем Новгороде.

 Власти Сирии в апреле 
2016  года приглашали «Строй-
трансгаз» восстанавливать 

Пальмиру и помочь в восста-
новлении Сирии в целом. Пре-
мьер-министр республики Ва-
иль Надир аль-Хальки тогда 
заявил:  «В Сирии хотят видеть 
российских специалистов для 
восстановления страны, опира-
ясь на опыт «Стройтрансгаза». 
Эта компания «работает даже 
на проектах, которые находят-
ся в зоне опасности», добавил 
премьер.

В «Стройтрансгазе» не отве-
тили на вопрос РБК об оценоч-
ной стоимости восстановитель-
ных работ. 

П А Р Т Н Е Р Ы
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Саид Керимов инвестирует в IT-безопасность

В «Национальную КиноСеть» 
попался подрядчик ФСБ
АННА ВОВНЯКОВА, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Структура Саида Керимова 
получила разрешение ФАС на 
покупку 51,6% акций компа-
нии «Российские наукоемкие 
технологии», которая может 
сыграть важную роль в соз-
дании системы отражения 
кибератак на критическую 
инфраструктуру.

Саид Керимов, сын миллиардера 
и сенатора Сулеймана Керимова, 
решил выйти на рынок услуг в об-
ласти информационной безопас-
ности. Федеральная антимоно-
польная служба рассмотрела и одо-
брила ходатайство подконтроль-
ной ему компании «Национальная 
КиноСеть» о покупке 51,6% акций 
компании «Российские наукоем-
кие технологии» (РНТ), говорится 
в материалах ведомства.

«Национальная КиноСеть» за-
нимается управлением финан-
сово-промышленными груп-
пами, свидетельствуют данные 
«СПАРК-Интерфакс». Владель-
цем этой компании является 
ООО «Грандеко», которое, в свою 
очередь, контролируется Саидом 
Керимовым. Среди других активов 
«Грандеко» — аэропорт Махачка-
лы, «Заречье-Эстейт» (ему, по дан-
ным СМИ, принадлежит элитный 
коттеджный поселок в Подмоско-
вье, где живет сам Сулейман Кери-
мов), а также компания «Эйр сине-
ма», занимающаяся киносъемкой 
с помощью дронов.

Интересующая Керимо-
ва-младшего РНТ — это систем-
ный интегратор и разработчик 
средств в сфере информационной 
безопасности.  Компания специа-
лизируется на «проектировании, 
вводе в эксплуатацию и сопрово-
ждении автоматизированных ин-
формационных и телекоммуника-
ционных систем в защищенном 
исполнении», говорится на сайте 
компании. Среди ее продуктов — 
система обнаружения компьютер-
ных атак «Форпост», защищенные 
персональные компьютеры для 
госструктур, системы защиты от 
утечек и акустической разведки, 
которые предназначены для ох-
раны гостайны.

Представитель РНТ отказал-
ся прокомментировать условия 
и причины сделки. Гендиректор 
«Национальной КиноСети» Ан-
дрей Тиунов сказал РБК, что «не 
уполномочен комментировать по-
добные сделки».

РНТ работает преимуществен-
но с госорганами  — МВД, ФСБ, 
Минэкономразвития, Минкомсвя-
зью и др. «РНТ уже почти четверть 
века работает на рынке и создава-
лась, в первую очередь, как систем-
ный интегратор и разработчик ре-
шений в сфере информационной 
безопасности. Заказчиками РНТ в 

основном являются госструктуры, 
поэтому тематика большинства 
проектов носит закрытый харак-
тер», — сообщил РБК бывший за-
меститель гендиректора РНТ, вла-
делец и гендиректор Центра иссле-
дований безопасности информа-
ционных технологий Олег Иванов.

Эксперты рынка, опрошенные 
РБК, не взялись оценить эту сдел-
ку, поскольку слишком много дан-
ных, относящихся к деятельности 
РНТ, закрыты. 

Компания из силовых 
структур

РНТ, по данным «СПАРК-Интер-
факс», принадлежит группе част-
ных лиц, среди которых генди-
ректор компании Андрей Новиков 
и председатель совета директоров 
Андрей Володин.  Топ-менеджер 
крупного российского IT-холдинга 
сообщил РБК, что Новиков и Воло-
дин являются основными акцио-
нерами компании. По словам со-
беседника РБК, они ранее работали 
в силовых структурах, благодаря 
чему РНТ «плотно работает с этой 
категорией заказчиков».

Андрей Новиков 20 лет прорабо-
тал в органах госбезопасности, го-
ворится на сайте Россвязи. Вместе с 
Володиным они длительное время 
были сотрудниками Научно-иссле-
довательского института «Квант», 
который на данный момент нахо-
дится в подчинении ФСБ и зани-
мается созданием компьютерных 
систем специального назначения и 
систем защиты информации.

Последние известные финан-
совые показатели РНТ относятся 
к 2015 году. По данным Kartoteka.
ru, выручка компании тогда со-
ставила 469 млн руб., что на 44% 
меньше, чем годом ранее. Чистая 
прибыль составила 0,256 млн руб., 
что почти в три раза больше, чем 
по итогам 2014 года. Топ-менед-
жер крупного российского IT-хол-
динга утверждает, что после эко-
номического кризиса 2014 года 
финансовое положение компа-
нии ухудшилось, что и могло стать 
причиной ее продажи. «У компа-
нии были долги перед партнерами, 
погашением которых в последние 
несколько месяцев занимаются 
структуры семьи Керимовых», — 
говорит собеседник РБК.

Одним из наиболее перспек-
тивных продуктов РНТ являет-
ся программно-аппаратный ком-
плекс «Форпост». Он предназначен 
для защиты от компьютерных атак 
и теоретически может использо-
ваться как часть Государствен-
ной системы обнаружения, пред-
упреждения и ликвидации по-

следствий компьютерных атак 
(ГосСОПКА), которую с 2013 года 
по поручению президента Влади-
мира Путина разрабатывает ФСБ, 
говорит топ-менеджер компании, 
работающей в сфере информаци-
онной безопасности. Согласно сай-
ту РНТ, система «Форпост» уже по-
лучила сертификат Федеральной 
службы по техническому и экс-
портному контролю (ФСТЭК) и 
может использоваться как для Гос-
СОПКА, так и в системах, в кото-
рых обрабатывается информация, 
содержащая секретные сведения.

ГосСОПКА будет представлять 
собой разветвленную сеть цен-
тров по компьютерным инциден-
там, которые будут заниматься 
сбором и анализом информации 

о кибератаках, обеспечивать опе-
ративное реагирование на атаки, 
а также ликвидацию их послед-
ствий. Согласно законопроекту 
«О безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры», 
который принят Госдумой в пер-
вом чтении, ГосСОПКА будет за-
щищать от кибератак госорганы, 

атомные и гидроэлектростанции, 
сети телекоммуникационных опе-
раторов и финансовых институтов 
и другие объекты критической ин-
фраструктуры.

Перспективный рынок

Президент компании-интегра-
тора «Техносерв» Сергей Корнеев 
со ссылкой на данные аналитиче-
ской компании IDC рассказал РБК, 
что в 2016 году объем российско-
го рынка IT-услуг сократился на 
5,3% по сравнению с 2015 годом, 
до $4,27 млрд. Но в рублевом вы-
ражении он вырос на 3,6%, указал 
Корнеев. Собеседник РБК отметил, 
что рынок системной интеграции 
включает в себя рынок IT-услуг. 
«В понятие «системная интегра-
ция» принято включать работы по 
проектированию, внедрению и до-
работке решений, управление про-
ектами, разработку заказного ПО, 
необходимого в проекте, поставку, 
установку и настройку оборудова-
ния и сетей, то есть создание необ-
ходимой инфраструктуры, а также 
поддержку созданного комплек-
са, — поясняет он. — Но ключевым 
в работе системных интеграторов 
является корректная интеграция 
нового решения с уже существу-
ющими IT-системами заказчика».

Представитель системного ин-
тегратора «Астерос» также отме-
чает небольшой спад на рынке 
IT-услуг. Однако прогнозы на 2017 
и 2018 годы приводит позитив-
ные — ежегодный рост 3%. «В на-
правлении IT-услуг доля сегмента 
системной интеграции с каждым 
годом растет, — продолжает пред-
ставитель компании. — По данным 
аналитиков «Астероса», в 2017 году 
рост рынка системной интеграции 
составит порядка 5–6%». Свежих 
данных по рынку информацион-
ной безопасности нет. В 2015 году, 
по данным IDC, рынок аппаратных 
решений для обеспечения инфор-
мационной безопасности в России 
в долларовом эквиваленте снизил-
ся на 17,8% по сравнению с 2014 го-
дом, до $145 млн.

Управляющий партнер LETA 
Capital Александр Чачава говорит, 
что РНТ — компания, сфокусиро-
ванная на работе с госсектором, 
который является «нерыночным 
и крайне закрытым сегментом». 
«Любые поглощения в этой сфере 
делаются с каким-то определен-
ным прицелом, возможно, это Гос-
СОПКА, возможно, какие-то дру-
гие проекты. Подобные сделки не-
возможно оценить, они бывают и 
безденежные, когда доля в компа-
нии обменивается на лоббистский 
ресурс. Почти никогда эти сделки 
не проводятся по каким-либо ры-
ночным мультипликаторам. Не бу-
дучи инсайдером сделки (а я им не 
являюсь), невозможно оценить ни-
какие ее параметры», — рассужда-
ет Чачава.  

Среди продуктов РНТ — система обнаружения 

компьютерных атак «Форпост», защищенные 

персональные компьютеры для госструктур, 

системы защиты от утечек и акустической разведки, 

которые предназначены для охраны гостайны

С Д Е Л К А

По данным аналитической компании IDC, в 2016 году объем российского рынка IT-услуг составил 
$4,27 млрд, сократившись к предыдущему году на 5,3%
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Жители Домодедово пожаловались на проект миллиардера Василия Анисимова

Прокуратура проверит фундамент «Сухого порта» 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Прокуратура начала проверку 
перевода 60 га сельхозугодий 
в земли под строительство 
контейнерного терминала в 
Подмосковье. Местные жители 
обвиняют власти в сокрытии 
протоколов публичных слуша-
ний и готовят судебный иск.

Прокуратура Московской обла-
сти начала проверку выделения 
земель в Подмосковье под строи-
тельство крупного логистического 
центра «Сухой порт» группы ком-
паний Coalco Василия Анисимова 
(№60 в рейтинге Forbes, состоя-
ние $1,4 млрд). Об этом говорится 
в письме надзорного ведомства от 
19 мая 2017 года. Копия документа 
есть в распоряжении редакции. 

Прокуратура ответила на об-
ращение местных жителей, кото-
рые в апреле подали жалобу (есть 
у РБК) и указали, что власти До-
модедовского округа и ООО «Цен-
тральный сухой порт» «мошенни-
ческим образом» завладели участ-
ками и незаконно, «путем обмана 
и подлога», переводят их из сель-
скохозяйственных земель в земли 

для промышленного использова-
ния, размещения складов и желез-
нодорожных объектов. О результа-
тах проверки прокуратура пока не 
сообщала, рассказала РБК иници-
атор обращения Елизавета Куроч-
кина. По ее словам, жители гото-
вят судебный иск об отмене пере-
вода земель в другую категорию. 
Они отправили электронное об-
ращение губернатору Подмоско-
вья Андрею Воробьеву, жалобы в 
областное министерство экологии 
и Главное управление по архитек-
туре, а также попросили власти вы-
делить им площадку для митинга 
протеста.

Транспортно-разгрузочный 
комплекс «Центральный сухой 
порт» мощностью 400 тыс. TEU 
(twenty-foot equivalent unit; 1 TEU 
равен одному контейнеру) ком-
пания Coalco намерена построить 
вместе с KTZExpress (входит в «Же-
лезные дороги Казахстана»). Инве-
стиции оцениваются в $169 млн, 
писал «Коммерсантъ». Первую 
очередь планируется запустить в 
2019 году. В рамках проекта будет 
создан транспортный центр пло-
щадью 60 га на трассе М4 «Дон» 
для обработки контейнерных гру-
зов. Руководитель проекта Ни-

колай Милькис говорил RNS, что 
«60 га — это терминал, еще 344 га — 
это земли, где можно построить 
объекты промышленной, офисной 
и торговой недвижимости».

22 марта в Домодедово прошли 
публичные слушания. Жители 
единогласно выступили против 
изменения статуса сельскохозяй-
ственных угодий, однако прото-
кол на руки до сих пор не получи-
ли, утверждает Курочкина. 30 мая 
администрация Домодедово вы-
пустила постановление об измене-
нии вида разрешенного использо-
вания 43 га для размещения склада. 
Еще почти 16 га выделили под раз-
мещение железнодорожных объек-
тов. Власти ссылаются на «заклю-
чение о результатах публичных 
слушаний от 7 апреля». В конце 
июня прошли публичные слуша-
ния по внесению изменений в гра-
достроительный план Домодедов-
ского округа. Жители снова выска-
зались против, но не получили про-
токола, утверждает Курочкина.

Вид разрешенного использо-
вания земельного участка был из-
менен в соответствии с генпла-
ном Домодедово, сообщила РБК 
пресс-секретарь главы городского 
округа Наталья Сафоник. Мнение 

жителей учли еще при утвержде-
нии генплана в 2006 году. «Неко-
торые против, другие не возража-
ют. В администрации округа нахо-
дятся письма в поддержку проекта 
в количестве 2700 штук», — доба-
вила Сафоник.

В соответствии с генеральным 
планом городского округа Домо-
дедово данный земельный уча-
сток относится к землям насе-
ленных пунктов с функциональ-
ным использованием под про-
мышленные объекты, заявил РБК 
представитель Coalcо. На публич-
ных слушаниях часть жителей вы-
сказались против проекта сухого 
порта, но в администрации есть 
письма с поддержкой. «Централь-
ный сухой порт» «будет строить-
ся с соблюдением всех междуна-
родных экологических стандартов, 
поскольку это является одним из 
условий вхождения в проект за-
рубежных инвесторов», подчер-
кивают в компании. Новый ком-
плекс создаст более 700 рабочих 
мест и положительно повлияет на 
транспортную ситуацию в регио-
не, поскольку грузы будут посту-
пать по железной дороге, а не авто-
мобильным транспортом. «Толь-
ко в южном Подмосковье около 

4,5  млн  кв.  м складов не имеют 
железнодорожных веток, и грузы 
в них доставляются автотранспор-
том. «Центральный сухой порт» 
способен принять на себя часть 
грузопотока именно по железной 
дороге и разгрузить федеральные 
и местные дороги от большегруз-
ных автомобилей»,  — пояснил 
представитель Coalco.

Публичные слушания носят ре-
комендательный характер для ор-
ганов власти, поэтому у жителей 
вряд получится оспорить перевод 
земель именно на основании полу-
ченных протоколов, говорит юрист 
Андрей Петров. Если нарушения 
были, то в самой процедуре изме-
нения статуса земель, поскольку 
«пашни практически невозможно 
перевести в другую категорию». 
Земли сельхозназначения — осо-
бо охраняемые, изменение их ста-
туса возможно только в исключи-
тельных случаях. Необходимо про-
верить, соблюдены ли требования 
Земельного кодекса, что участки 
на расстоянии не более 30 км от 
границ сельских населенных пун-
ктов могут использоваться только 
для сельского хозяйства, говорит 
адвокат бюро «Деловой фарватер» 
Сергей Литвиненко. 

К О Н Ф Л И К Т
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Справедливое возмещение за смерть близких увеличилось на 1 млн руб.

Жизнь выросла в цене
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

В 2017 году россияне стали 
оценивать размер справедли-
вого возмещения за смерть 
близких при различных 
бедствиях в среднем в 5,7 млн 
руб., что почти на 1 млн пре-
вышает оценку предыдущего 
года. Авторы исследования 
усмотрели в этом признаки 
роста экономики и доходов 
граждан.

Средняя «стоимость» челове-
ческой жизни по  состоянию 
на 2017 год составила 5,7 млн руб., 
выяснили эксперты Финансового 
университета при правительстве 
РФ (исследование есть у РБК). Го-

дом ранее россияне оценивали 
справедливую «стоимость» чело-
веческой жизни в 4,8 млн руб.

Под  «стоимостью» жизни по-
нимается размер справедливого 
возмещения семьям людей, погиб-
ших в результате несчастных слу-
чаев на транспорте, производстве 
или при выполнении иных служеб-
ных обязанностей, поясняют авто-
ры исследования. Оценка «стоимо-
сти» жизни проводилась в форме 
социологического опроса в нача-
ле 2017 года в 38 крупных и сред-
них городах России, в нем приня-
ли участие 7,5 тыс. респондентов.

Для оценки в исследовании ис-
пользовались данные судебной 
статистики по размерам компен-
саций в  связи с  гибелью людей 

на производстве или при выпол-
нении служебных обязанностей, 
а также данные о доходах населе-
ния, продолжительности жизни 
и  удовлетворенности качеством 
жизни. Сопоставление этих дан-
ных, говорится в  исследовании, 
позволяет оценить «стоимость» 
риска потери одного года жизни, 
а  на  этой основе — «стоимость» 
жизни в целом с учетом оценки 
морального ущерба.

Оценка достойной «стоимости» 
человеческой жизни тесно связа-
на с  уровнем доходов и  востре-
бованностью населения на рынке 
труда: чем выше доход, тем выше 
денежная оценка собственной 
жизни. «Таким образом, повыше-
ние среднего значения «стоимо-

сти» жизни говорит нам о восста-
новлении российской экономики 
и повышении уровня благополу-
чия населения в первой полови-
не 2017 года», — отмечают авторы 
исследования. Предыдущий опрос 
эксперты проводили во время кри-
зиса 2014–2015 годов, говорится 
в документе.

Самые высокие требования 
по компенсации в связи с гибелью 
отмечены среди состоятельных 
россиян и молодежи. Так, гражда-
не, которые самостоятельно оце-
нили свой доход на уровне «могу 
купить квартиру или новый дом», 
оценили «стоимость» своей жиз-
ни в 9,1 млн руб. Те, кто оценили 

Самые высокие требования 

по компенсации в связи с гибелью — 

до 7,7 млн руб. — отмечены среди 

состоятельных россиян и молодежи

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Госкорпорация выиграла дело против экс-акционеров ЮКОСа

«Роскосмос» за Россию не в ответе
ИВАН ТКАЧЁВ

Апелляционный суд Пари-
жа разблокировал €300 млн 
долга французской компании 
Arianespace перед госкор-
порацией «Роскосмос». Эти 
деньги могут вернуться в рос-
сийский бюджет.

Апелляционный суд Парижа 
27 июня вынес решения по заявле-
ниям компаний Hulley Enterprises 
и  Veteran Petroleum  — бывших 
акционеров нефтяной компании 
ЮКОС, которые с 2015 года бло-
кировали во Франции €300 млн, 
причитающихся «Роскосмосу» 
от французской Arianespace. Hulley 
и Veteran поочередно блокировали 
один и тот же актив «Роскосмоса», 
французский суд первой инстан-
ции снимал арест, но экс-акционе-
ры ЮКОСа немедленно подавали 
апелляцию, из-за  чего платежи 
Arianespace «Роскосмосу» до сих 
пор заморожены.

«Закон и  справедливость по-
бедили демагогию»,  — проком-
ментировал решение парижско-
го апелляционного суда замести-
тель генерального директора «Ро-
скосмоса» по  международному 
сотрудничеству Сергей Савельев 
в пресс-релизе госкорпорации.

В  двух практически иден-
тичных решениях апелляци-
онный суд приказал отменить 
арест €300 млн и  обязал Hulley 
Enterprises и  Veteran Petroleum 
оплатить судебные издержки 
противоположной стороны, сле-
дует из текстов решений париж-
ского апелляционного суда (есть 
у РБК). Суд признал, что «Роскос-
мос», несмотря на связь с россий-
ским государством, является обо-
собленным юридическим лицом 
и не может отвечать за долги Рос-
сийской Федерации, если таковые 
имеются.

Аналогичной линии до этого 
придерживались и другие фран-
цузские суды, когда принимали 

решения о снятии арестов с ак-
тивов различных российских го-
спредприятий, включая ФГУП 
«Космическая связь», Центр экс-
плуатации объектов наземной 
космической инфраструктуры 
(ЦЭНКИ), информагентство «Рос-
сия сегодня», ВГТРК и др. Аресты 
производились французскими су-
дебными приставами без предва-
рительного разрешения суда (оно 
и не требовалось по французско-
му законодательству).

Французский адвокат Анд-
реа Пинна, представляющий ин-
тересы Российской Федерации 
(государство участвовало в спо-
ре по  поводу денег «Роскосмо-

са» как третья сторона), сказал, 
что  «это уже девятое подобное 
решение [во Франции по снятию 
арестов с российской собственно-
сти]». Он отметил, что бывшие ак-
ционеры ЮКОСа «ни разу не пре-
успели в своих аргументах перед 
французскими судами по вопросу 
арестов активов российских госу-
дарственных корпораций» (цита-
та по Yukoscase.com).

В  октябре 2016 года генди-
ректор «Роскосмоса» Игорь Ко-
маров написал премьер-мини-
стру Франции письмо, в  кото-
ром уведомил, что Франция на-
рушила двустороннее соглашение 
1989 года о защите инвестиций, 

позволив арестовать на  своей 
территории деньги, причитаю-
щиеся от  Arianespace за  услуги 
по  запуску спутников с  помо-
щью российской ракеты-носи-
теля «Союз». Глава «Роскосмоса» 
предупредил, что если спор не бу-
дет урегулирован в течение шести 
месяцев (они истекли минувшей 
весной), «Роскосмос» передаст 
его в международный арбитраж 
по регламенту ЮНСИТРАЛ. «Ро-
скосмос» говорил, что  не  будет 
поставлять во Францию ракеты 
«Союз», пока не получит аресто-
ванные €300 млн.

В начале июня Комаров гово-
рил, что окончательное решение 

по  разблокировке денег, при-
читающихся «Роскосмосу», мо-
жет быть принято во  Франции 
29 июня, но допускал, что экс-ак-
ционеры ЮКОСа могут подать 
апелляции в следующие инстан-
ции. Представитель GML (хол-
динг, представляющий интере-
сы бывших мажоритарных ак-
ционеров ЮКОСа) Джонатан 
Хилл не ответил на вопрос РБК, 
будет ли GML продолжать вести 
борьбу за деньги «Роскосмоса», 
представитель «Роскосмоса» ска-
зал, что ему ничего об этом не из-
вестно. Пресс-служба Arianespace 
не ответила на запрос РБК по по-
воду возможных сроков перечис-
ления денег «Роскосмосу». Ко-
маров в  прошлогоднем письме 
французскому премьеру утверж-
дал, что  задержка в  получении 
платежей от  Arianespace «уже 
принесла значительные убыт-
ки». По  словам представителя 
«Роскосмоса», никаких штраф-
ных процентов за просрочку пла-
тежей от французских партнеров 
не предусмотрено.

Правительство России зало-
жило в  уточненный федераль-
ный бюджет 2017 года дополни-
тельные доходы на 47 млрд руб. 
«за  счет погашения задолжен-
ности прошлых лет по междуна-
родным договорам Федерального 
космического агентства» (с 1 ян-
варя 2016 года — «Роскосмос»), го-
ворилось в пояснительной запи-
ске Минфина к поправкам в бюд-
жет. Источник в российской ракет-
но-космической отрасли говорил 
РБК, что  речь идет в том числе 
о деньгах, которые были забло-
кированы во Франции по «делу 
ЮКОСа». Пресс-служба Минфи-
на и официальные представители 
«Роскосмоса» это не комментиро-
вали. Речь идет о секретных по-
ступлениях, следовало из заклю-
чения Счетной палаты на поправ-
ки в бюджет. 

При участии Олега Макарова

С У Д

Гендиректор «Роскосмоса» Игорь Комаров в октябре 2016 года направил премьер-министру Франции 
письмо, в котором уведомил, что Франция нарушила двустороннее соглашение 1989 года о защите 
инвестиций, позволив арестовать на своей территории деньги, причитающиеся от Arianespace 
за услуги по запуску спутников с помощью российской ракеты-носителя «Союз»

Ф
О

ТО
: А

нд
р

ей
 Р

уд
ак

ов
/B

lo
om

be
rg



28 июня 2017 года
Среда

No 111 (2608)
      Б И З Н Е С       13Суд. Исследование.

Мнение о реформах в ЮАР

Как власти ЮАР пытаются 
перераспределять 
собственность

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александра 
Архангельская,
африканист

свой доход на уровне «денег с тру-
дом хватает на питание», посчи-
тали справедливой компенсаци-
ей за гибель 3,2 млн руб. Наиболее 
высокая оценка «стоимости» жиз-
ни у людей в возрасте 18–30 лет 
(7,7 млн руб.) и с высшим образо-
ванием (6,8 млн руб.)

Самые высокие значения до-
стойной «стоимости» человеческой 
жизни зафиксированы в Москве — 
10,4 млн руб., Санкт-Петербурге — 
7,4 млн руб. и Тюмени — 6,1 млн 
руб. Самые низкие — в Ярославле, 
Нижнем Новгороде (по 2 млн руб.) 
и Пензе (1,9 млн руб.).

Полученные оценки «стоимо-
сти» человеческой жизни суще-
ственно отличаются от размеров 
реальных компенсаций, присуж-

денных судом или  положенных 
по  закону, отмечают эксперты. 
Согласно закону об ОСАГО семье 
человека, погибшего в  резуль-
тате ДТП, полагается возмеще-
ние в размере 500 тыс. руб., «сто-
имость» жизни пассажира обще-
ственного транспорта оценивается 
в 2 млн руб. На ту же сумму может 
рассчитывать семья жертвы аварии 
на опасном производстве. Компен-
сация за гибель в авиакатастрофе 
выросла после недавнего присое-
динения России к Монреальской 
конвенции: ее размер был поднят 
с 2 млн руб. до 100 тыс. SDR (так 
называемых специальных прав 
заимствования, денежных единиц 
МВФ), что составляет по текущему 
курсу около 8,3 млн руб. 

План реформ, предложенный 
южноафриканской правя-
щей партией, предполага-
ет исправление «расового 
дисбаланса» и полуприну-
дительное увеличение доли 
собственности чернокожего 
населения страны.

20 июня вице-президент ЮАР 
Сирил Рамапоса заявил о необ-
ходимости радикальных перемен 
в структуре собственности. Сей-
час в экономике доминирует бе-
лое меньшинство, но, по мнению 
Рамапосы, «необходимо фунда-
ментально изменить расовый ха-
рактер собственности, контроля 
и  управления экономикой, она 
должна отображать состав и раз-
нообразие народа ЮАР».

Экономика ЮАР находится 
на грани рецессии, доверие ин-
весторов падает, и международ-
ные агентства понизили суверен-
ный кредитный рейтинг страны 
до «мусорного» статуса. Рамапо-
са считает, что выходом из сло-
жившейся ситуации является 
развитие предпринимательства 
среди чернокожего большинства.

Смена элит

Напряженная политическая 
ситуация в  ЮАР объясняется 
не только экономическими про-
блемами (минимальный рост 
ВВП, высокая безработица, бед-
ными официально считается 
почти половина населения стра-
ны), но и фракционной борьбой 
внутри правящей партии — Аф-
риканского национального кон-
гресса (АНК), и особенно корруп-
ционными скандалами, затра-
гивающими президента страны 
Джекоба Зуму.

Конференция по выборам пре-
зидента АНК (который в случае 
победы партии на  парламент-
ских выборах в 2019 году станет 
и президентом страны) заплани-
рована на декабрь 2017 года. Ра-
мапоса, являющийся ныне заме-
стителем Зумы, уже заявил о сво-
ей готовности занять пост лиде-
ра партии.

Проблема перераспределения 
ресурсов, на которой решил сы-
грать Рамапоса, уже более чет-
верти века остается столь же ак-
туальной, сколь болезненной 
и  трудноразрешимой. Во  мно-
гом это обусловлено историче-
ским наследием и  структурой 
элит ЮАР.

До первых всеобщих выборов 
в апреле 1994 года ведущую роль 
в стране играла африканерская 
белая элита, состоявшая из  по-
томков переселенцев, преиму-
щественно из Голландии, а так-
же Франции и некоторых других 
европейских стран. Ее предста-
вители возглавляли правитель-
ства страны и составляли боль-

шинство его членов со времени 
создания в 1910 году Южно-Аф-
риканского Союза. Она полно-
стью контролировала госструкту-
ры в период апартеида (в 1948–
1994 годы). При этом с 1930-х го-
дов госаппарат комплектовался 
почти исключительно африкане-
рами, а англоязычные белые в ос-
новном контролировали частный 
сектор в промышленности, вклю-
чая горнодобычу и финансы.

С  начала 1990-х и  особенно 
с  1994 года началось замеще-
ние африканеров в госаппарате 
представителями «черного» на-
селения (к этой категории в ЮАР 
относят африканцев, цветных 
и индийцев). Одновременно аф-
риканеры стали активно заме-
щать англосаксонский капитал 
в биржевой торговле и банков-
ской сфере, усиливать свои по-
зиции в бизнесе по мере вывода 
зарубежных инвестиций с мест-
ного рынка.

Что  касается новой элиты, 
то  ее можно разделить на  две 
группы. Одна  — это активные 
участники борьбы против апар-
теида в  ее различных формах, 
другая — «технократы», выдви-
нувшиеся в основном уже после 
начала демократических преоб-
разований.

«В интересах 
большинства»

После падения апартеида вла-
сти ЮАР пытались проводить 
курс на  строительство соци-
ального государства, но умень-
шить огромный разрыв между 
бедными и  богатыми, который 
по-прежнему совпадает с  гра-
ницами расовых групп, так 
и не удалось. При переизбытке 
неквалифицированной рабо-
чей силы в стране наблюдается 
острая нехватка квалифициро-
ванных кадров.

В  2012 году правительством 
был принят Национальный план 
развития, в котором упор дела-
ется на «новой индустриализа-
ции». В середине 2000-х темпы 
роста превышали 5%, но потом 
снизились вследствие мирового 
экономического кризиса, а в по-
следние годы упали до минимума 
из-за падения цен на сырье. Сни-
зился спрос на товары из  ЮАР 
со стороны Китая. Сильнейшая 
за последние сто лет засуха на-
несла огромный ущерб сельско-
му сектору.

В конце мая ЦБ ЮАР понизил 
прогноз роста экономики стра-
ны на 2017 год с 1,2 до 1%. Эконо-
мический спад сопровождается 
увеличением бюджетного дефи-
цита и государственного долга, 
который составляет 50,7% ВВП. 
При  этом среднегодовой при-
рост экономики ЮАР в  1994–
2016 годы составлял 2,89%.

В феврале этого года прези-
дент Зума в обращении к нации 
пообещал «кардинальные изме-
нения в структуре, системах, ин-
ститутах и формах собственно-
сти» в  интересах большинства 
южноафриканцев. АНК обнаро-
довал новую версию плана ре-
форм до 2030 года, предполага-
ющую отказ от  «рыночной ор-
тодоксии», сокращение межэт-
нического неравенства (то есть 
полупринудительное увеличе-
ние доли собственности чер-
нокожего населения Афри-
ки), сокращение безработицы 
в 2030 году до 6%.

Первым на повестке дня ока-
зался расовый дисбаланс в гор-
нодобывающей промышленно-
сти, поскольку сейчас почти все-
ми предприятиями этой важ-
нейшей для экономики страны 
отрасли владеют местные белые 
и  иностранцы. В  новом уставе 
добычи полезных ископаемых 
(Mining Charter) содержится тре-
бование к добывающим компа-
ниям довести долю собственно-
сти чернокожих граждан до 30%.

Проблема в  том, что  такие 
преобразования идут вразрез 
с  Конституцией страны. Отча-
сти, впрочем, популистское зао-
стрение расового вопроса объяс-
няется приближением выборов 
2019 года.

Сложная ситуация, возникшая 
в ЮАР в последние годы, затемня-
ет реальные успехи, достигнутые 
страной. За годы правления АНК:
•  значительно повысился уро-

вень жизни африканцев, цвет-
ных и  индийцев (во  многом 
благодаря тому, что  15 млн 
жителей получили социальные 
субсидии);

•  число «официальных» домов 
и квартир выросло с 5,7 млн в 
1994 году до 13,4 млн в 2016-м;

•  электричество проведено в бо-
лее чем 15 млн домов и квар-
тир вместо 5 млн в 1994 году;

•  число черных, имеющих офи -
циальную работу, более чем 
удвоилось с 1994 го да: с 4,9 млн 
до 11,6 млн.
Однако в условиях нестабиль-

ности мировой экономики и от-
сутствия единства в руководстве 
АНК нельзя исключать серьезных 
политических и социальных по-
трясений в  стране. Очевидно, 
что  в  ближайшей перспекти-
ве власти сосредоточатся на ре-
шении внутренних проблем, 
что может негативно отразиться 
на положении страны на миро-
вой арене. Тем не менее статус 
относительно развитой и круп-
ной экономики ЮАР, скорее все-
го, сохранит.
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Новый инструмент в споре

Некоммерческая 
организация «Меж-
дународный центр 
правовой защиты» 
(МЦПЗ), которой 
российское прави-
тельство поручило 
координировать за-
щиту от международ-
ных исков бывших 
акционеров ЮКОСа, 
запустила англо-
язычный веб-сайт 
для освещения для-
щейся с 2003 года 
тяжбы. Это произо-
шло спустя несколь-
ко месяцев после 
того, как противник 
России в этом спо-
ре — GML Limited — 
запустил свой сайт, 
освещающий тяжбу 
с позиции бывших 
акционеров ЮКОСа.
Впервые за все вре-
мя спора по поводу 
национализации 
ЮКОСа у обеих 
сторон есть самосто-
ятельные коммуника-
ционные площадки, 
причем Россия до уч-
реждения МЦПЗ 
неохотно выносила 
на публику судеб-
ные события вокруг 
«дела ЮКОСа».

Похожие 
по структуре, 
разные 
по содержанию
Оба сайта описы-
вают хронологию 
спора, содержат 
материалы СМИ, 
а также пресс-ре-
лизы о судебных 
решениях по этому 
делу за последнее 
время. Но интерпре-
тация «дела ЮКОСа» 
предлагается диа-
метрально противо-

положная. Если сайт 
GML, заработавший 
в марте, позициони-
рует судебный спор 
как результат «на-
сильственной и не-
законной экспро-
приации» нефтяной 
компании и теперь 
уже как часть «во-
йны», объявленной 
Западу президентом 
Владимиром Пути-
ным, то ресурс, соз-
данный МЦПЗ, ха-
рактеризует бывших 
собственников ЮКО-
Са исключительно 
как «олигархов», ко-
торые получили кон-
троль над компанией 
благодаря «мошен-
ничеству и подкупу 
чиновников», а затем 
уходили от уплаты 
налогов и выводили 
средства ЮКОСа 
в офшоры на Кипре 
и острове Мэн.
Гендиректор МЦПЗ 
Андрей Конда-
ков сказал РБК, 
что запуск сайта 
yukoscase.com 
никак не связан 
с тем, что чуть ра-
нее GML открыла 
свой онлайн-ре-
сурс, посвященный 
«делу ЮКОСа». Он 
говорит, что ресурс 
МЦПЗ будет осно-
ван исключительно 
на фактах и будет 
полезен широкому 
кругу людей, инте-
ресующихся «делом 
ЮКОСа».
Директор по ком-
муникациям GML 
Джонатан Хилл пока 
не ответил на прось-
бу РБК прокоммен-
тировать запуск 
сайта МЦПЗ.

Благоприятное 
поле
«Запуск сайта сам 
по себе не может 
повлиять на мнение 
судей или оказать 
на них давление, 
но может помочь со-
здать благоприятное 
информационное 
поле для участников 
процесса, — объ-
яснил РБК партнер 
международной 
юридической фир-
мы Herbert Smith 
Freehills Алексей 
Панич. — В PR-стра-
тегиях стороны 
разбирательства, 
как правило, 
ориентируются 
на действия своих 
оппонентов, отвечая 
на их действия ана-
логичными шагами».

PR в помощь
В 2015 году Россия 
делегировала работу 
по международной 
защите от притя-
заний акционеров 
ЮКОСа некоммер-
ческой организации 
МЦПЗ, которая в том 
числе занялась 
активным коммуни-
кационным сопрово-
ждением процессов. 
Она не раскрывает, 
сколько тратит на ад-
вокатов и PR. 
Для коммуникаци-
онного обеспечения 
сайта МЦПЗ при-
влек иностранные 
PR-фирмы — Maitland 
(Великобритания), 
Havas Paris (Фран-
ция), SPJ (Нидер-
ланды) и Akkanto 
(Бельгия).
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Сколько можно заработать на специализированном коворкинге

Программа 
доступного офиса
МАРИЯ ЛИБЕРМАН

Два предпринимателя при-
везли из Петербурга в Москву 
идею коворкинга-технохаба 
для программистов. Выручка 
их сети за 2016 год составила 
30 млн руб.

«Все началось с питерского бара 
для гиков «Ключ», — вспоминает 
гендиректор сети коворкингов Па-
вел Фед оров. «Ключ» — это первый 
в России тематический бар и ноч-
ной клуб для  компьютерщиков, 
открытый IT-предпринимателями 
Татьяной Швецовой и Аидой Фа-
зыловой весной 2014 года. Днем 
здесь можно было работать, вече-
ром — слушать лекции по веб-ди-
зайну и системному администри-
рованию, а ночью — отплясывать 
на техно-вечеринках.

Однажды в «Ключе» оказались 
Иван Наумов и Владимир Масля-
ков, знакомые еще со школьной 
скамьи — в 1990-х они вместе учи-
лись в специализированной мате-
матической школе им. Колмого-
рова, а затем окончили МГУ: Нау-
мов — мехмат, Масляков — факуль-
тет вычислительной математики 
и кибернетики. В 2011 году друзья, 
которым тогда было по 27, осно-
вали инвестиционную компанию 
Exante и приняли участие в созда-
нии одноименного инвестфонда, 
который успел вложиться в битко-
ин, когда цена на него была ми-
нимальной. «Ключ», в котором они 
побывали во время поездки в Пе-
тербург, им настолько понравился, 
что они выкупили в нем контроль-
ную долю (объем инвестиций они 
не  раскрывают). «Такого IT-ба-
ра, который притягивал бы всех, 
кто  интересуется программиро-
ванием, алгоритмами, технологи-
ями, до «Ключа» не было», — пояс-
няет Масляков.

После покупки доли в «Ключе» 
друзья всерьез задумались о новом 
для себя виде бизнеса. У них воз-
никла идея расширить бар и пре-
вратить его в коворкинг для раз-
работчиков — с переговорными, 
лекторием и арт-пространством, 
сохранив при этом ночную жизнь 
и вечеринки.

Но в Петербурге дело не пошло. 
«Возникли технические сложно-
сти: не удалось найти подходящую 
площадку», — объясняет Масляков. 
В итоге бар для гиков партнеры ре-
шили закрыть, а концепцию IT-ко-
воркинга повезли в столицу.

Логово разработчика

Сперва бизнес-интересы не были 
главными: предприниматели 
не скрывают, что за счет откры-
тия нового места в Москве в пер-
вую очередь хотели решить вопрос 
с  офисом своей компании. «Мы 
посидели в  других коворкингах 
и  нигде не  нашли дружелюбной 

атмосферы. В результате решили 
создать рабочее место, где часть 
площади арендовали  бы сами, 
а остальное сдавали. Чтобы мож-
но было и спокойно расширяться, 
и посадить рядом друзей-едино-
мышленников», — рассказывает 
Масляков.

Пустующие заводские площади 
можно было снять задешево. Под-
ходящее помещение — недалеко 
от центра, с высокими потолками, 
большими окнами и окруженное 
необходимой для жизни инфра-
структурой  — нашлось на  Трех-
горной мануфактуре. Аренда обо-
шлась партнерам в  15 тыс. руб. 
за 1 кв. м. в год, но здание было 
заброшенным и требовало ремон-

та. Однако партнерам очень нра-
вилась возможность свободной 
планировки — как раз то, что они 
искали. «Мы вдохновлялись ана-
логичными проектами в Кремни-
евой долине. Я, к  примеру, лич-
но знаком с основателем Hacker 
Dojo — гигантского рабочего про-

странства для технарей в долине. 
Нечто похожее мы пытались сде-
лать на Трехгорке», — говорит Мас-
ляков.

В Москве к Ивану и Владимиру 
присоединился еще один партнер, 
Владимир Губер, которого они зна-
ли со школьной скамьи и который 
учился классом младше. В тот мо-
мент он занимал должность испол-
нительного директора в москов-

ском офисе Goldman Sachs, и пове-
рить в коворкинговый проект ему 
помог пример родной компании: 
в 2014 году Goldman Sachs инве-
стировала в самую крупную сейчас 
сеть коворкингов в мире WeWork 
(общая капитализация  — около 
$20 млрд.). Втроем партнеры вло-
жили в ремонт «Ключа» на Трех-
горной мануфактуре 35 млн руб. 
собственных сбережений.

На поиск площадки и ремонт 
ушло девять месяцев. «Ошибок, 
конечно, мы не избежали, — при-
знается Иван Наумов. — На ремонт 
ушло слишком много денег и сил. 
Расположение зон можно было 
сделать гораздо удачнее с точки 
зрения функциональности: в даль-
нейшем нам пришлось их переде-
лывать».

Друзья решили позвать управ-
лять проектом своего старого дру-
га Павла Федорова. Тоже выпуск-
ник МГУ, молекулярный биолог, 
он в  то  время искал, куда уйти 
из  австрийской фармацевтиче-
ской компании EBEWE, которой 
из-за  кризиса стало сложно ра-
ботать в  России и  СНГ. «Я  поду-
мал, почему  бы и  нет: проекту 
как раз требовался человек с опы-
том в продажах и маркетинге», — 
вспоминает Федоров.

О  своем решении Федоров 
не пожалел. Оказалось, что фор-
мат узкоспециализированного ра-
бочего пространства для неболь-
ших компаний настолько востре-
бован, что офисы в первом «Клю-
че» были укомплектованы на 100% 
за  две недели до  официального 
открытия в апреле 2016 года. «Всё 
за счет сарафанного радио, — гово-
рит Федоров. — Мы просто расска-
зали о своей идее всем знакомым, 
а они — своим знакомым. На ве-
черинку-открытие к нам пришли 
около 500 человек. Были все, на-
чиная от  венчурных инвесторов 
и профильных чиновников и за-
канчивая музыкантами и худож-
никами. После этого о «Ключе» уз-
нала IT-тусовка Москвы».

Москва коворкинговая

В  Москве, по  расчетам портала 
kovorkingi.ru, работает 103 коллек-
тивных офиса, хотя три года назад 
их насчитывалось всего 15. Бур-
ный рост рынка объясняется тем, 
что для начинающих и небольших 
компаний офис в коворкинге вы-
годнее аренды помещения, где 
нужно решать административные 
проблемы, закупать мебель и рас-
ходные материалы, подключаться 

В планах команды «Ключа» в течение ближайших 

двух-трех лет развернуть дело на площади 80 тыс. 

кв. м и разнообразить бизнес-модели: помимо 

стандартной сдачи помещений в аренду брать 

в управление готовые офисные помещения, деля 

прибыль с собственником
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Всего на данный момент «Ключ» открыл шесть коворкинговых площадок в центре Москвы общей площадью почти 7000 кв. м
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к интернету, организовывать ре-
монт и уборку.

Кроме того, на поиск нужного 
помещения может уйти немало 
времени. И нет гарантий, что эти 
поиски увенчаются успехом. «Мы 
работали на  разных площадках, 
но найти такую, которая стала бы 
для  нас домом, никак не  мог-
ли, — рассказывает Денис Курек 
из компании Future Biotech, кото-
рая разрабатывает контент для на-
учно-популярных и  отраслевых 
мероприятий в  области биотех-
нологий и биомедицины. — Ког-
да узнали об  открытии «Ключа» 
на Трехгорной мануфактуре, ре-
шили попробовать поработать 
здесь. Нас, в частности, привлек-
ло, что тут есть собственный лек-
торий. И вот мы уже здесь полто-
ра года».

Готовность резидента быстро 
арендовать место в  коворкинге, 
а затем быстро его покинуть — одна 
из основных проблем в этом биз-
несе. При этом основатели «Клю-
ча» считают, что рынок еще далек 
от  насыщения. Однако, по  мне-
нию Федорова, выжить могут 
только сети с четко продуманной 
концепцией и ориентированные 
на  узкую аудиторию. «Большин-
ство коворкинг-центров предла-
гают в аренду рабочие места всем 
подряд и не ориентируются на до-
статочно устойчивые профессио-
нальные сообщества,  — говорит 
предприниматель. — Они не учи-
тывают, что в одном пространстве 
сложно работать представителям 
разных специализаций, к примеру 
продажникам, которые постоянно 
сидят на телефоне, и IT-разработ-
чикам, предпочитающим работать 
в тишине». Конкурентное преиму-
щество «Ключа» было в том, что он 
уже в первые месяцы стал извест-
ным и даже модным местом в со-
обществе программистов.

Смена концепции

Поначалу на  Трехгорной ману-
фактуре все шло, как и планиро-
вали создатели: днем — работа, 
вечером — лекции и кино, а но-
чью — музыка и танцы. «Но по-
степенно мы поняли, что не мо-
жем обеспечить полноценную 
работу ночного клуба. Третий 
этаж, не первая линия — все это 
играло против нас,  — говорит 
Федоров. — К тому же был нужен 

отдельный бюджет, чтобы раска-
чивать этот клуб и каждое утро 
проводить в нем уборку. Мы осоз-
нали, что это отдельный бизнес, 
на  который уходит масса денег 
и  усилий». Теперь вечеринки, 
по словам Федорова, проводятся 
редко.

Преимущественно за  счет 
аренды первый «Ключ» вышел 
на окупаемость уже через два ме-
сяца работы. За это время партне-
ры пришли к выводу, что делать 
ставку нужно не на рабочие ме-
ста в зоне коворкинга, а именно 
на отдельные помещения для не-
больших команд. «В  этом наше 

принципиальное отличие от дру-
гих аналогичных проектов. Плюс 
офисного формата еще и в том, 
что он не предполагает сезонных 
колебаний выручки», — говорит 
Федоров.

За полтора года офисы разно-
го размера, от 10 до 400 кв. м, ста-
ли основным продуктом «Ключа»: 
на них приходится 85% продаж. 
Всего на  сегодняшний момент 
партнеры открыли шесть площа-
док в центре Москвы общей пло-
щадью почти 7 тыс. кв.  м. Мар-
жинальность по каждому объекту 
составляет от 10 до 40%. Для того 
чтобы ускорить процесс, пред-
приниматели решили отказаться 
от кардинального ремонта и пе-
ределки помещений, а искать уже 
готовые площадки, требующие 
минимума вложений. «Если  бы 
мы остановились на одном про-
екте, то, скорее всего, сейчас бы 
балансировали на  грани рента-
бельности, — считает Масляков. — 
Единственный выход — увеличи-
вать число площадок. Поэтому 
летом 2016 года мы приняли ре-
шение выходить за рамки поме-
щения на Трехгорной мануфакту-
ре. На нашей стороне был спрос 
и выстроенный канал продаж».

Своей главной удачей пар-
тнеры считают то, что, несмотря 
на активный рост, у них получа-
ется сохранять первоначальную 
идею узкоспециализированно-
го пространства для профессио-
налов-коллег. У каждого нового 
«Ключа» есть своя специализа-
ция: на Трехгорной мануфакту-
ре сидят разработчики, на «Крас-
ном Октябре»  — специалисты 
в области финансовых техноло-
гий и  блокчейна, в  коворкинге 
«Шелк», открывшемся в Большом 
Саввинском переулке весной это-
го года, занимаются виртуальной 
реальностью, 3D-дизайном и ар-
хитектурными проектами. Пло-
щадка на  Патриарших прудах 
объединяет компании, работаю-
щие в сфере маркетинга и ком-
муникаций.

Сила сообщества

Если верить Федорову, сейчас 
заполненность площадок «Клю-
ча» рекордная — 95% (без учета 
недавно открывшихся). «Наши 
первые площадки заполнены 
на  100%, другие на  90%», — го-

ворит предприниматель. Несмо-
тря на  то  что  арендная ставка 
мини-офисов «Ключа» не  самая 
низкая — она доходит до 65 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, такая попу-
лярность, по мнению партнеров, 
объясняется достаточно просто: 
«Ключ», в  отличие от  других, 
предлагает резидентам удобный 
и понятный сервис. «Когда ты на-
чинаешь работать где-то, то тебе 
совсем не  хочется заниматься 
ни  уборкой, ни  настройкой ин-
тернета, ни другими хозяйствен-
ными вопросами. Это дополни-
тельные траты и дополнительное 
время», — объясняет Иван Наумов.

Сейчас в офисах «Ключа», как 
правило, размещаются команды 
от четырех до 20 человек, но в пла-
нах компании расширить предло-
жение, чтобы в офисах могли ра-
ботать в  среднем до  50 человек. 
Это нужно, в частности, для того, 
чтобы разместить корпоративных 
клиентов. Этот тренд сейчас захва-
тывает рынок коворкинговых ус-
луг. «Так, например, уже поступа-
ют Альфа-банк, Сбербанк и мно-
гие крупные игроки интернет-ин-
дустрии», — говорит Федоров.

В  планах команды «Ключа» 
в течение ближайших двух-трех 
лет развернуть дело на площади 
80 тыс. кв. м и разнообразить биз-
нес-модели: помимо стандартной 
сдачи помещений в аренду брать 
в  управление готовые офисные 
помещения, деля прибыль с соб-
ственником. «Сейчас вся наша 
прибыль уходит на развитие но-
вых площадок. Мы себя не ограни-
чиваем. Хотим открыть несколько 
десятков коворкингов и привле-
каем инвестиции на их открытие, 
чтобы окончательно захватить эту 
нишу, — говорит Федоров. — Про-
блема многих коворкингов в том, 
что они не знают, на кого они ори-
ентируется и  кто  к  ним в  итоге 
придет. А мы знаем».

В  2016 году выручка сети 
«Ключ» составила 30 млн руб., 
а к концу этого года, по прогнозам 
предпринимателей, должна уве-
личиться в пять раз — до 150 млн 
руб. Сейчас у компании три ос-
новных владельца — Наумов, Мас-
ляков и Губер (у партнеров рав-
ные доли, точные цифры которых 
они не раскрывают) и трое инве-
сторов (среди них Федоров), по-
лучивших долю в «Ключе» на ус-
ловиях опциона.

В гостях у Березовского

Пока главной статьей расходов для 
проекта остаются арендные плате-
жи. По словам Федорова, «Ключ» 
ищет помещения, где арендная 
ставка не превышает 16 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, и предпринимате-
ли стремятся эту цифру сокращать. 
«Мы объясняем арендодателям, 
что сами зарабатываем на аренде 
и в наших интересах удерживать 
клиента как можно дольше, — пояс-
няет Федоров. — Кроме того, когда 
кто-то из резидентов коворкинга 
собирается переезжать в  отдель-
ный офис, мы в  первую очередь 
рекомендуем ему услуги нашего 
арендодателя».

Однако договориться не всегда 
просто. «Наш формат, который дав-
но уже стал привычным на Западе, 
в России сталкивается с суровой де-
велоперской действительностью, — 
вздыхает Масляков. — Нужно много 
усилий, чтобы выстроить систему 
продаж, управления и  привлече-
ния аудитории. А многие считают, 
что  надо просто деньги вложить 
и оно само будет работать».

Следующий этап развития, 
по замыслу команды «Ключа», — 
партнерские программы, которые 
были бы интересны привлеченно-
му ими сообществу программи-
стов. Первым опытом станет запуск 
сервиса, который подбирает персо-
нал для разработчиков. «Мы будем 
продавать нашим партнерам до-
ступ к нашей аудитории и получать 
комиссию за то, что они заработа-
ли, — объясняет Федоров. — Есть 
набор услуг, который всем нашим 
резидентам нужен и полезен. Вот 
мы и подумали: а почему бы нам 
не зарабатывать еще и на этом?»

Одна из  будущих площадок 
«Ключа» в  скором времени, воз-
можно, разместится в  бывшем 
доме приемов «Логоваза» — экс-ре-
зиденции Бориса Березовско-
го у станции метро «Павелецкая». 
Площадка требует кардинального 
ремонта, поэтому пока предприни-
матели медлят с ее освоением. Од-
нако сама идея приводит их в воо-
душевление. «Эта смена парадиг-
мы и  мышления — вместо рези-
денции Березовского — коворкинг 
для технологических предприни-
мателей — позволяет нам почув-
ствовать себя причастными к эво-
люции бизнеса в России», — заклю-
чает Федоров. 

Взгляд со стороны

«В среднем 
коворкинги 
окупаются в течение 
двух лет»
Михаил Комаров,
генеральный директор 
сети коворкингов «Рабочая 
станция»

«В последние несколько 
лет большие корпора-
тивные компании начали 
переводить в коворкинги 
часть своих подразделе-
ний. Для них это выгодно 
и не требует значительных 
затрат. По нашим оценкам, 
в ближайшем будущем 
треть рынка бизнес-цен-

тров класса С (офисные 
помещения, имеющие не-
презентабельный вид и от-
личающиеся невысоким 
уровнем предоставляемых 
услуг. — РБК) перейдет 
именно в подобный фор-
мат.
Организаторы коворкингов 
не страдают от высокой 
конкуренции — большин-
ство игроков сумели за-
нять свою нишу, работают 
в определенном ценовом 
диапазоне и в некоторых 
случаях на определенную 
аудиторию. Все эти факто-
ры способствуют общему 
развитию рынка, что, 

безусловно, делает их при-
влекательным проектом 
для инвестиций. По нашему 
опыту, в среднем подобные 
площадки полностью оку-
паются в течение двух лет».

«Маленьким 
командам даже 
психологически 
тяжело 
без общения»
Юрий Балашов,
партнер проекта kovorkingi.ru

«Рынок сейчас активно 
растет: становится больше 
и самих коворкингов, и же-
лающих их открыть, увели-

чивается число запросов 
от владельцев недвижимо-
сти, готовых дать площад-
ку, и от заинтересованных 
предпринимателей. Спрос 
на коворкинги также рас-
тет. Рынок аренды недви-
жимости — сейчас вообще 
рынок покупателя: есть 
из чего выбрать.
Однако открытие ковор-
кинга всегда сопряжено 
с рисками. Даже хорошая 
локация — в центре Мо-
сквы, вблизи от метро — 
не гарантирует успеха. 
Участники рынка ориенти-
руются на такие проекты, 
как «Ключ», «Рабочая стан-

ция», «Мир», Union Place, 
у которых почти полная 
заполняемость и которые 
активно расширяются. 
Но на рынке столько же, 
если не больше, проектов, 
которые провалились. 
Еще часть находится на гра-
ни рентабельности.
Основная проблема в том, 
что не все умеют при-
влечь клиентов. Делают 
красивый дизайн, ставят 
столы, открываются и ждут, 
что люди сами придут. 
Но так не происходит. 
Нужна регулярная работа 
по привлечению резиден-
тов: реклама, мероприятия. 

Надо помнить, что малень-
ким командам даже психо-
логически тяжело сидеть 
в офисе, где нет социали-
зации, общения. Большой 
плюс для коворкинга — 
возможность завязать 
там деловые знакомства. 
Чем разнообразнее те ус-
луги и сервисы, которые 
предлагает коворкинг, 
тем выше шансы на окупае-
мость. Вот сейчас, к приме-
ру, набирает популярность 
тренд на совмещение 
коворкинга и мини-гости-
ницы или хостела».

Сеть коворкингов 
«Ключ» в цифрах

35 млн руб.
— начальные инвестиции 

15 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год — средняя 
стоимость аренды помещений 
для «Ключа»  

15 тыс. руб. в месяц 
— фиксированное рабочее 
место (13 тыс. руб. при аренде 
более трех месяцев)

12 тыс. руб. в месяц 
— нефиксированное рабочее 
место (10 тыс. руб. при аренде 
более трех месяцев)

30 млн руб. 
— выручка в 2016 году 

150 млн руб. 
— ожидаемая выручка 
по итогам 2017 года



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16      Д Е Н Ь Г И       ВКЛАДЫ

Сезонные предложения оказались скромнее прошлогодних

Банкиры не заметили лета
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В летние месяцы банки тра-
диционно устраивают акции 
для своих клиентов, предлагая 
им депозиты с повышенными 
ставками. Насколько выгодны 
эти предложения на самом 
деле и стоит ли ими пользо-
ваться?

Каждое лето российские банки 
предлагают клиентам-физлицам 
специальные условия по своим 
продуктам — чаще всего речь идет 
о депозитах в рублях или валюте. 
При этом, как отмечают опрошен-
ные РБК эксперты, последние не-
сколько лет сезонные предложения 
становятся все менее выгодными 
по сравнению с регулярными услу-
гами банков. В частности,   сокра-
щается разница между ставками 
по летним и обычным вкладам в 
рублях.

«В июне 2015 года и 2016 года в 
среднем по топ-30 банкам разница 
составляла 2,05 п.п. и 1,78 п.п. со-
ответственно, а в июне 2017 года 
средняя разница — 1,08 п.п.», — 
приводит пример директор де-
партамента мониторинга банков-
ских продуктов агентства MARCS 
Наталья Абрамова. В результа-
те реальная выгода по сезонным 
предложением составляет обычно 
0,3–1,4 п.п. в зависимости от сум-
мы вложения, отмечает она.

РБК изучил предложения бан-
ков из топ-50 по версии Frank 
Research Group в поиске специ-
альных продуктов на это лето. 
Почти по всем найденным летним 
вкладам предлагается повышен-
ная ставка, в редких случаях — не-
кие бонусы вроде розыгрыша тура 
за рубеж или смартфонов. Подоб-
ные депозиты с бонусами доступ-
ны, например, в банке «Ак Барс» 
или Запсибкомбанке. Наталья 
Абрамова из MARCS объясняет 
низкую популярность таких ак-
ций среди банков стремлением 
вкладчиков получить высокую до-
ходность. «Вкладчики ориентиру-
ются прежде всего на надежность 
банка и  на размер процентной 
ставки, поэтому подобные пред-
ложения их не привлекают», — по-
ясняет она.

Какие ставки 
доступны летом

Из 50 крупнейших российских 
банков у 15 игроков есть сезон-
ные вклады в рублях с повышен-
ной ставкой. Самую высокую 
фиксированную ставку предлагает 
Бинбанк — в нем вклад «Летний» 
можно открыть под 8,5% годовых. 
На втором месте по доходности 
депозит «Сезонный» в Почта 
Банке — ставка по этому вкладу 
составляет 8,25% годовых. Это не-
сколько больше, чем доходность 
регулярных депозитов в рублях 
в топ-15 банков по объему при-
влеченных средств: в июне мак-
симальная ставка по вкладу на 
год составляла 8% годовых, на три 
года — 7,4% годовых.

Большинство банков с сезонны-
ми акциями — 10 из 15 игроков — 
предлагают вклады с плавающими 
ставками, которые время от вре-
мени пересматриваются в боль-
шую или меньшую сторону в за-
висимости от банка или депозита. 
Эффективная ставка (отражающая 
реальную доходность) в таких слу-
чаях обычно оказывается ниже за-
явленной максимальной, поэтому 
вкладчику нужно сначала посчи-
тать эффективную ставку, а уже по-
том сравнивать ее с доходностью 
депозитов в других банках, под-
черкивает Абрамова из MARCS.

В некоторых банках есть лет-
ние депозиты и в валюте: такую 
возможность предоставляют 5 из 

15 банков с летними предложе-
ниями. Например, в разных ва-
лютах можно открыть вклад «Бе-
лые ночи» в банке «Санкт-Пе-
тербург». Ставка по депозиту в 
евро составляет 0,01% годовых, а 
в долларах (на сумму от $500 до 
50 тыс.) — от 0,6 до 1,2% годовых. 
Также в долларах и евро можно 
оформить вклад «Свои люди» в 
банке «Траст». Если открыть этот 
депозит на сумму $500–20 тыс., 
то в зависимости от срока раз-
мещения средств его доходность 
составит 0,65–1,65% годовых, а в 
евро (на  сумму €500–20 тыс.) — 
0,5–0,95% годовых.

До конца лета вкладчики так-
же могут оформить валютный де-

позит «Летний хит» в Транскапи-
талбанке на год. Для него пред-
усмотрена плавающая ставка, ко-
торая постепенно повышается от 
0,4 до 2,1% годовых в долларах и 
от 0,05 до 1,5% годовых (в евро). 
В банке «Глобэкс» вклад «Макси-
мальный» в долларах можно от-
крыть под 0,5–2% годовых, а в 
евро — под 0,2% годовых. Этот де-
позит доступен также в рублях, 
однако после 30 июня условия по 
вкладу изменятся. Еще одну воз-
можность для размещения валю-
ты дает Локо-банк: вклад «Ставка 
на лето» в долларах принесет от 
0,1 до 1,1%, если сумма размеще-
ния не превышает $35 тыс. Став-
ка по этому вкладу в евро — на сум-

му от €300 до 10 тыс. — составляет 
от 0,01 до 0,5% годовых.

Для сравнения: в топ-15 банках 
по объему привлеченных средств 
максимальная ставка по депозиту 
в долларах на год в июне составля-
ла 1,51% годовых, по вкладу в евро 
на этот же срок — 0,7% годовых.

Как выбирать 
летний вклад

При выборе сезонного предло-
жения эксперты советуют вни-
мательно изучать его условия. 
Например, пролонгация летнего 
вклада часто бывает не выгод-
ной, отмечает Наталья Абрамова 
из MARCS. Сезонные вклады, как 
правило, краткосрочны, поэтому 
важно не упустить момент и пере-
ложить средства на другой вклад, 
советует она. А перед открытием 
вклада нужно узнать минималь-
ную и максимальную сумму де-
позита — у сезонных предложений 
нередко встречаются ограничения 
по объему размещения средств.

Также у летних спецпредло-
жений часто нет возможности 
снимать или вносить деньги, что 
снижает привлекательность вкла-
да, добавляет гендиректор ком-
пании «Персональный советник» 
Наталья Смирнова. Еще один важ-
ный момент, который нужно про-
верить, перед тем как открывать 
вклад, — наличие дополнитель-
ных продуктов, которые навязы-
ваются банками вместе с сезон-
ными акциями. «Вкладчик дол-
жен оценить, действительно ли 
ему нужен дополнительный про-
дукт»,  — рассказывает Смирно-
ва. Кроме того, всегда стоит сопо-
ставлять спецпредложения банка 
не только с другими сезонными 
депозитами, но и с обычными.  

Сезонные предложения банков из топ-50 по депозитам в рублях*

Банк Название вклада Ставка, % годовых** Срок размещения, дни Минимальная сумма 
вклада, тыс. руб.

Дата окончания 
предложения

ВТБ Банк Москвы «Быстрый доход» 8 121 30 31 июля 2017 года

Газпромбанк «Газпромбанк — Отпускной» 7,1 91 15 31 августа 2017 года

Бинбанк «Летний» 8,5 150 50 не определена

МИБ «Весенние традиции» 7–9 360 30 30 июня 2017 года

Банк «Санкт-Петербург» «Белые ночи» 6–6,5 181, 367, 548 10 1 июля 2017 года

«Траст» «Свои люди» 8,5–8,85 91, 181, 367, 546 30 30 июня 2017 года

«Зенит» «Краски лета» 8,25–8,75 200 30 31 августа 2017 года

Запсибкомбанк «ДрузьЯ» 5,25–7,85 730 1 31 августа 2017 года

Транскапиталбанк «Летний хит» 7,25–8,95 368 20 31 августа 2017 года

«Глобэкс» «Максимальный» 8,2–9 91, 181, 367, 735 100 нет данных

Инвестиционный торговый банк «Доходный» 7,5–9,2 96,  191, 286, 380 50 31 августа 2017 года

«Россия» «Алые паруса» 4–6,8 31, 91, 181, 271, 367 3 31 августа 2017 года

ОТП Банк «Солнечный» 8 225 30 31 августа 2017 года

Локо-банк «Ставка на лето» 7,25–9,5 100, 400 10 31 августа 2017 года

Почта Банк «Сезонный» 8,25 367 50 30 июня 2017 года

* По данным Frank RG.
** Указана ставка для минимальной суммы вклада. Для вкладов с плавающей ставкой указаны минимальная и максимальная ставки.

Источник: сайты и пресс-службы банков
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